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На заседании Российской 
трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-
трудовых отношений поддер-
жана Долгосрочная програм-
ма содействия занятости 
молодежи до 2030 года, под-
готовленная Минтрудом. 

В последнее время молодым лю-
дям в РФ найти работу все слож-
нее. Молодежь еще принимают на 
предприятия информации и связи, 
в гостиничный и ресторанный биз-
нес, в сферу страхования и финан-
сов. Однако и там в 2017-2020 годах 
доля занятых молодых людей сни-
зилась с 54 до 50%.

Уровень безработицы среди 
молодых выше, чем в среднем по 
экономике (в 2020 году - 5,9%). В 
возрасте 20-24 лет он составляет 
16,2%, 25-29 лет - 7,4%. Среди за-
регистрированных безработных 
россияне 20-30 лет составляют 
примерно четверть. При этом 
каждый десятый в возрасте от 15 
до 25 лет не только не работает, но 
и не учится.

Короче, статистика тревожная. 
Среди причин специалисты Мин-
труда указывают на недостаток 
образования и опыта у молодых 
соискателей, несбалансирован-
ность спроса со стороны работо-
дателей, отсутствие рабочих мест 
с возможностью совмещения ра-
боты и учебы. Но большинство 
экспертов уверены, что пробле-
мы гораздо глубже и их вряд ли 
удастся преодолеть представлен-
ной долгосрочной программой.

Да, там красиво расписаны зада-
чи и мероприятия. Во-первых, это 
масштабная программа по профо-
риентации. На портале «Работа в 
России» будут созданы новые серви-
сы, с помощью которых к 2024 году 
Минтруд планирует ориентировать 
5 млн школьников и трудоустраи-
вать 500 тыс. подростков ежегодно. 
Помнится, у Маяковского: «Все ра-
боты хороши, выбирай на вкус!»

Во-вторых, планируется повы-
сить «степень соответствия об-
разования требованиям работо-

дателей», чтобы на предприятие 
приходил не ученик, а почти го-
товый спец. Такое бывает.

Третья задача предполагает соз-
дание условий для совмещения об-
разования и трудовой или предпри-
нимательской деятельности. Вроде 
советских «школ рабочей молоде-
жи». Четвертая задача направлена 
на создание «дополнительных ме-
ханизмов снижения рисков неза-
нятости молодежи». Мудрено и не-
понятно! Главное: трудоустройство 
молодежи при нынешнем состояния 
экономики, общества и государства 
вобрало в себя столько негативных 
факторов, что превратилось из ло-
кальной в системную проблему.

Дорогу на рынок труда моло-
дым сегодня перекрывают низкие 
зарплаты и далекие от цифровой 
современности условия работы. 
Россия сумела удивить мир таким 
явлением, как официально рабо-
тающие бедные. А кому охота 
вкалывать за копейки!..

Павел Максимов

Не редеют ряды начальников, 
готовых бросить вызов веко-
вым зависимостям. Лавры по-
бедителей им, конечно, не све-
тят, хотя гешефт не исключен.

В Госдуме образована меж-
фракционная рабочая группа по 
защите здоровья граждан от ал-
когольной, табачной и наркоти-
ческой угроз. Ее возглавил заме-
ститель председателя ГД Шолбан 
Кара-оол, а его заместителями в 
ряды борцов влились представи-
тели всех пяти думских фракций. 

«Рабочая группа создана в фор-
мате межфракционной, чтобы мы 
использовали самые разные под-
ходы и находили нестандартные 
решения давно известных про-
блем», - прокомментировал вице-
спикер Шолбан Кара-оол. По его 
мнению, проблема алкоголизации 
населения настолько велика и раз-
нопланова, что заслуживает вни-
мания любой опыт и любая ини-
циатива. В задачи рабочей группы 
войдет выработка новых мер в об-

ласти защиты здоровья нации от 
пагубных явлений.

Нет сомнений, что придумают 
кучу методов борьбы. Надо же 
оправдывать высокую миссию. 
Однако интересно, что же такого 
изобретут члены могучей группы, 
чтобы люди стали меньше пить и 
курить, а то и вообще бы броси-
ли? Чтобы здоровый образ жиз-
ни расцвел в нашей благодатной, 
счастливой, ухоженной стране?

Нарисуют законопроект, силь-
но ограничивающий продажи та-
бака и алкоголя? Но это уже мно-
го раз было, и даже горбачевский 
сухой закон не помог. Будут го-
нять за распитие на скамейках в 
скверах (рюмочные-то ку-ку!), а 
курящих начнут вязать прямо на 
улицах? Пробовали уже, и ника-
ких полицейских не хватило! Рас-
ширят до бесконечности сеть вы-
трезвителей и велят запихивать 
туда граждан даже с запахом по-
сле кружки пива? Тоже практико-
вали - безрезультатно. Или от от-
чаяния снова бросятся поднимать 

акцизы на табак и алкоголь? Но 
на это дала исчерпывающий от-
вет Счетная палата (СП).

Акцизы поднимают, и они за-
гоняют под потолок цены на ку-
рево. Расцветает контрафакт. В 
результате, по данным СП, доля 
нелегальной табачной продукции 
на российском рынке в 2021 году 
выросла более чем в 10 раз! И 
только за последние пять лет фе-
деральная казна из-за подполь-
ной реализации сигарет потеряла 
около 295 млрд рублей. 

Эксперты уверены, что государ-
ство само невольно провоцирует 
торговлю контрафактом. Темпы 
роста фискальных выплат обго-
няют инфляцию и подталкивают 
курильщиков к приобретению не 
облагаемой акцизами продукции, 
тогда как полный сбор табачных 
налогов мог бы стать хорошим 
подспорьем для увеличения соци-
альных выплат. Но лишь при ра-
зумно взвешенных акцизах!

Сегодня поступления от акци-
зов на табак приносят в казну РФ 
около 3% доходов. Как отмечает 
аудитор СП Андрей Батуркин, в 
2021 году сумма эта составит не 
менее 710 млрд рублей. Но эти до-
ходы постепенно падают. Именно 
из-за неразумных акцизов. И тог-
да хорошо зарабатывать на сво-
их дешевых сигаретах начинают 
наши соседи-союзники из ЕАЭС.

Алексей Воробьев

НА СВАЛКУ 
ВХОД 
СВОБОДНЫЙ
В советских учебниках описывали 
«звериную сущность капитализма» 
на наглядных примерах. Когда «бур-
жуи», чтобы не допустить снижения 
цен при перепроизводстве, скажем, 
молока выливали излишки в канаву. 

Похожая коллизия разворачивается 
сегодня на просторах процветающей 
РФ. В Минфине и Федеральной нало-
говой службе обсуждают идею разре-
шить ретейлерам и производителям пе-
редавать продукты, у которых вот-вот 
закончится срок реализации, нуждаю-
щимся малоимущим гражданам. В по-
рядке благотворительности. Казалось 
бы, за такую идею наше государство, 
которое не справляется с инфляцией и 
из последних сил борется с бедностью, 
должно ухватиться двумя руками. 

Однако не получается. Предложение 
с подачи Союза потребителей дважды 
рассматривалось на экспертном сове-
те Госдумы, однако с представителя-
ми Минфина договориться не удалось. 
Наша налоговая система устроена 
столь странным образом, что если биз-
нес передает такие продукты на благо-
творительность, то он почему-то все 
равно должен уплатить за них НДС. 
Например, чтобы отдать на благотво-
рительность йогурт, который стоит 40 
рублей, продавцу нужно заплатить еще 
8 рублей государству - 20% в виде НДС. 

А вот за вывоз на помойку платить 
не надо - туда проход свободный. Спи-
сывай «просрочку» и умывай руки. 
Другими словами, в данной схеме пред-
принимателям за заботу о малоимущих 
и за поддержку властей в борьбе с го-
лодом придется доплачивать из своего 
кармана. Бизнес не готов оказывать 
такую «благотворительную помощь» 
совсем не бедному государству.

Логика у чиновников вполне себе 
людоедская. В правительстве говорят 
о том, что освобождение подобной про-
дукции от НДС имеет некую опасность: 
магазины станут впаривать людям от-
кровенную просрочку, употребление 
которой может причинить вред здоро-
вью граждан. Другими словами, ока-
зывается, именно пресловутый НДС 
защищает население от просроченных 
продуктов, а вовсе не многочисленные 
инспекции, контролеры и т. д. 

А вот главное: эксперты Россий-
ской ассоциации электронных комму-
никаций и консалтинговой компании 
«ТИАР-Центр» подсчитали, сколько 
еды выбрасывают граждане и торго-
вые сети. По оценке спецов, ежегодно 
на свалке оказывается около 17 млн 
тонн (!) продуктов. Это же сумасшед-
шая цифра! Тем более для страны, где 
миллионы людей живут в нищете!

Стоимость выбрасываемой еды оце-
нивается в 1,6 трлн рублей. По мнению 
экспертов, этих продуктов хватило бы, 
чтобы прокормить 30 млн человек в 
течение года - больше, чем россиян, 
живущих за чертой бедности. Но вме-
сто этого миллионы тонн будут гнить 
на свалках, загрязняя землю, воду и 
воздух. 

Лаврентий Павлов

ЦИФРА НОМЕРА

10,6млн

Профориентация на бедность

АКЦИЗ - ДЕЛО ТОНКОЕ

10 616 980 гастарбайтеров, как следует из отчетности Главного 
управления по вопросам миграции МВД России, поставлены в 
нашей стране на миграционный учет с января по октябрь 2021 
года. Это значительно больше, чем годом ранее. «Поток трудовой 
миграции не только восстановился, но уже и вырос - он в три раза 
превзошел цифры, которые мы видели в 2020 году», - утверждает 
директор Департамента трудовой миграции и социальной защиты 
Евразийской экономической комиссии Алтынай Омурбекова. 
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Центробанк предложил сделать 
кредитные каникулы бессрочными. 
Это означает, что каждый, у кого 
есть кредиты в банках, сможет в 
любое время воспользоваться этой 
возможностью. 

До последнего времени на 
«каникулы» могли рассчи-
тывать только ипотечники, к 
тому же банки увиливали от 
таких поблажек для клиен-
тов. Теперь придется учиты-
вать пожелания кредиторов.

Но прежде всего нужно 
уточнить, что ЦБ имеет в 
виду под понятием «бессроч-
ные кредитные каникулы». 
Речь идет вовсе не о том, что 
появилась возможность от-
ложить выплаты на неопре-
деленный срок. Регулятор 
имеет в виду только одно 
обстоятельство: банк обязан 
вступить в переговоры по 
этому поводу с заемщиком, 
который получил у него кре-
дит, в любое время и на лю-
бом этапе выплаты. Если у 
гражданина возникла в этом 
необходимость и он докажет, 
что не может возвращать 
долг в полном объеме.

Сама процедура будет ис-
ключительно индивидуальной, 
и ее результатом может стать 
как прекращение выплат на 
определенный период, так и 
снижение их размера. Ориен-
тироваться нужно на тот ре-
гламент, который существует 
сегодня для ипотечных кре-
дитов: «каникулы» предпола-
гают передышку на полгода, 
а форма этой передышки для 
каждого должника определя-
ется путем непростых перего-
воров. Ни больше ни меньше. 

Еще в июле нынешнего 
года Банк России уже реко-
мендовал банкам и микро-

финансовым организациям 
реструктурировать долги по-
павших в тяжелую жизненную 
ситуацию граждан. Но это был 
всего лишь призыв к благо-
родству, и банки не очень-то 
охотно шли на такие жертвы. 
Более того, часто финансовые 
организации просто игнориро-
вали запросы людей отсрочить 
платежи или находили лазей-
ки для отказов в реструкту-
ризации и «каникулах». Из-за 
того, что законодательство не 
требует фиксировать онлайн-
обращения граждан, в бан-
ковской сфере и вовсе выра-
ботался очень своеобразный 
подход к организации работы 

с населением, который мож-
но выразить одной фразой: 
«Клиент изначально неправ!» 
«Банки могли «терять» обра-
щение, утверждать, что звон-
ка с запросом не было, вместо 
государственной программы 
заемщику, подходившему по 
всем критериям и параметрам, 
навязать свою - подороже», - 
рассказывает глава проекта 
«За права заемщиков» Евге-
ния Лазарева.

Список трудных жизнен-
ных ситуаций, которые дают 
заемщикам право на кредит-
ные каникулы, пока разра-
батывается. Но уже точно, 
что такими ситуациями будут 

признаваться стихийные бед-
ствия, ЧП, различные эпиде-
миологические сложности.

Новый подход удобен и тем, 
что это не будет считаться 
ухудшением кредитной исто-
рии гражданина. Зато снизит 
напряженность в обществе. 
Ведь при невозможности вы-
плачивать кредиты у людей 
возникают очень острые про-
блемы. Они пытаются брать 
новые и новые заимствования 
в попытках погасить старые, 
но в итоге вообще оказывают-
ся в финансовой дыре. Кроме 
того, в Центробанке уверены, 
что бессрочные кредитные 
каникулы еще и повысят до-
верие граждан к банковской 
сфере в целом.

Правда, существует серь-
езная опасность. В 2020 году 
треть граждан, которые 
оформили кредитные кани-
кулы, пока так и не вернулись 
в график платежей. Банки 
опасаются роста задолжен-
ностей, а также того, что 
заемщики будут недобросо-
вестно относиться к своим 
обязательствам.

Марина Лепина
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КРЕДИТЫ 
можно вообще 
не отдавать?

Счетная палата заявила, 
что самой затратной сферой 
для бюджета является соци-
альная политика. В 2021 году 
на нее предусмотрено более 
6 трлн рублей - расходы на 
пенсии, соцобеспечение, ох-
рану семьи и детства.

Вроде бы можно только 
приветствовать, что большая 
часть казенных денег идет 
именно сюда! Но особо ра-
доваться не стоит. В бюджете 
РФ на 2022 год, составленном 
правительством и с лету одо-
бренном Госдумой, расходы 
на социалку сокращены на 
640 млрд рублей, притом что 
инфляция растет бешеными 
темпами, а реальные доходы 
людей продолжают падать. 
На этом фоне урезать в бюд-
жете социальные статьи - все 
равно что кидать камнями в 
тонущего человека.

Не менее удивительно, что 
при громких скандалах с ин-
дексацией пенсий расходы 
на их выплату сократят на 
152 млрд рублей. Вроде как 
не справляется Пенсионный 
фонд со своими главными 
обязанностями, трудновато у 
него с деньгами. Однако при 
этом правительство приняло 
решение передать Пенсион-
ному фонду дополнительные 
полномочия по назначению 
17 мер соцподдержки, кото-
рые пока находятся в ведении 
регионов?! К таким мерам 
относятся пособие по бере-
менности и родам, единовре-
менное пособие при рожде-
нии ребенка и другие. ПФР и 
без того как уставшая кляча 
едва тянет телегу, а тут в нее 
еще и грузов подкидывают!

Простому человеку прак-
тически невозможно понять 
логику этих решений, чем 
оправдать подобный абсурд. 
Особенно если вспомнить, 
что профицит федерального 
бюджета РФ (превышение 

доходов над расходами) в ян-
варе - октябре 2021 года соста-
вил 2 трлн 140,1 млрд рублей. 
То есть деньги рекой текут в 
казну, только успевай считать, 
но тратить их на поддержку 
медицины и увеличение со-
циальной поддержки граждан 
наши столоначальники не же-
лают! Что же происходит в 
России?

Похоже, что это естествен-
ное развитие кривой кон-
струкции государственной 
власти, придуманной и воз-
веденной на руинах СССР. На 
месте разрушенного в начале 
90-х были установлены муля-
жи и симулякры, скопирован-
ные с западных образцов, но 
копии, как всегда, оказались 
хуже оригиналов.

Например, Норвежский 
фонд национального благосо-
стояния, который платит пен-
сии гражданам страны, был 
создан в 1990 году для инве-
стирования доходов Норвегии 
от продажи нефти и газа за 
рубежом. Сегодня он владеет 
крупнейшим в мире портфе-
лем акций, который приносит 
ему основную часть прибыли. 
За первое полугодие 2021-го 
она достигла 112 млрд дол-
ларов, а годовой оборот со-
ставляет 1,4 трлн долларов. 
Не удивительно, что у норвеж-

ской пенсии базовая ставка 
составляет 8073,6 кроны в ме-
сяц, то есть 64 700 рублей. При 
этом средняя пенсия в Норве-
гии - 21 000 крон в месяц, или 
около 170 000 рублей!

В России нефти и газа по-
больше, чем в Норвегии, и 
экспортируем мы больше, 
однако средняя пенсия при-
мерно в 10 (!) раз ниже, чем 
в Норвегии. С чего бы? Да с 
того, что при попуститель-
стве властей олигархи и про-
чая нечисть конвертируют 
пенсии граждан в свои виллы 
на теплых морях, яхты, аэро-
планы и огромные счета в 
иностранных банках.

Ответственно работают и 
пенсионные фонды в других 
странах Европы. В Западной 
Германии мужчины получают 
в среднем 1052 евро, женщины 
- 521 евро, а в восточной части 
ФРГ - 1006 евро и 705 евро для 
мужчин и женщин соответ-
ственно. Эти фонды отвечают 
и перед государством, и перед 
налогоплательщиками. У 
нас же они отвечают только 
перед своими кураторами из 
органов власти. И кто меша-
ет им щедро делиться с этой 
«крышей»?

Работа ПФР обсуждалась 
в Госдуме, и лидер фракции 
«Справедливая Россия - За 

правду» Сергей Миронов 
предложил главе фонда Ан-
дрею Кигиму уйти в отстав-
ку, призвал ликвидировать 
Пенсионный фонд и Фонд 
обязательного медицинского 
страхования (ФОМС). «Дав-
но пора соединить эти струк-
туры в единое социальное 
казначейство и подчинить 
правительству, потому что их 
функции государство должно 
выполнять напрямую», - за-
явил С. Миронов.

Предложение о ликвида-
ции ПФР общественность и 
эксперты озвучивают с пер-
вого дня его создания. «Идея 
Миронова в том, чтобы лик-
видировать внебюджетные 
фонды как категорию и вер-
нуться к ситуации, когда это 
бюджетные деньги, - пояс-
нил депутат Госдумы Михаил 
Делягин. - Есть и идея пре-
мьер-министра Мишустина 
о создании социального каз-
начейства, которую я всеце-
ло поддерживаю. Поскольку 
внебюджетные фонды слабо 
контролируются, в них проис-
ходит черт знает что». Аудито-
рами Счетной палаты в Фонде 
обязательного медицинского 
страхования было обнару-
жено 4,97 трлн (!) рублей не-
распределенных остатков, о 
которых ФОМС в своих отче-

тах «скромно» умалчивал. «То 
есть люди лишены медицин-
ской помощи, врачи уходят 
из профессии, потому что нет 
денег, а в ФОМСе валяются 
без движения почти 5 трилли-
онов», - подчеркивает депутат.

Речь и о пенсиях, и о мед-
страховании, и о социальной 
защите. «Все эти фонды жи-
вут за счет обязательных от-
числений, а такие средства в 
принципе ничем не отлича-
ются от бюджетных денег. 
Просто они прокручиваются 
через некоторые безумные 
бюрократические структуры, 
в которых искажается все, 
что только можно исказить. 
Поэтому должна быть пря-
мая поддержка из бюджета», - 
выносит вердикт М. Делягин.

«Давно надо упразднить 
разделение бюджета на соб-
ственно бюджет и Пенсион-
ный фонд - это же фикция, 
- согласен президент Союза 
предпринимателей и аренда-
торов России Андрей Бунич. 
- Такая методика провоцирует 
мысли, что в бедах российской 
экономики виноваты пенси-
онеры и что их надо немно-
го поджать: либо уменьшить 
пенсии, либо повысить пенси-
онный возраст. Для всех ста-
ло очевидно, что пенсионные 
обязательства относятся к 
безусловным обязательствам 
государства. К ним не надо до-
пускать или приставлять ка-
ких-либо посредников».

Очевидные истины не 
убеждают больших федераль-
ных начальников, далеких от 
проблем ПФР. У них Росстат 
стабильно рисует очень бла-
гостную картинку. Хотя, воз-
вращаясь к Тютчеву, можно 
вспомнить, что нынешнюю 
Россию даже Росстатом, то 
есть «аршином общим не из-
мерить»! Да и померять-то 
толком не дадут...

Григорий Алексеев

НИ УМОМ, 
НИ АРШИНОМ
Как известно, «умом Россию не понять» - и не 
пытайтесь! На века сформулировал Федор Ива-
нович Тютчев. До сих пор никакого просвета.

ADOBESTOCK
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Ядерные подлод-
ки постоянно со-
ревнуются в том, 
кто из них сможет 
незаметно прибли-
зиться к берегам и 
базам потенциаль-
ного противника.

Чтобы не быть об-
наруженными, они про-
ходят в глубинах морей 
и океанов с отключен-
ными сонарами и рада-
рами, но 80 процентов 

морского дна не изуче-
но и не картографиро-
вано. Водная пучина - 
самое загадочное место 
на Земле, и мы знаем о 
нем меньше, чем о Луне.

Поэтому с каждой из 
грозных и, казалось бы, 
неуязвимых подвод ных 
лодок может произой-
ти то же самое, что с 
американской атаку-
ющей ядерной субма-
риной «Коннектикут». 
Подводники называли 
ее «люксовым спор-
тивным автомобилем». 
Она стоила 3 милли-
арда долларов и счи-
талась одной из самых 
быстрых и хорошо ос-
нащенных, но 2 октября 

врезалась в подводную 
гору. «Коннектикуту» 
повезло, ядерный реак-
тор вроде бы остался в 
целости, но США отка-
зались от ответа на за-
прос Китая, произошла 
ли утечка радиации.

В Южно-Китайском 
море картографирова-
но менее 50 процентов 
морского дна. Чтобы 
составить картину дна, 
находящийся на под-
лодке сонар должен 
включаться каждые 20 
секунд. Но тогда субма-
рина будет слишком шу-
меть. А «Коннектикут» 
выполнял, как считают 
американские экспер-
ты, еще и разведыва-

тельное задание, отсле-
живая передвижение 
китайских кораблей.

В 2005 году едва не 
произошла большая 
трагедия, когда субма-
рина «Сан-Франциско» 
на полном ходу вреза-
лась в необозначенную 
на карте подводную 
гору в 350 милях от Гу-
ама. Один матрос по-
гиб и около ста были 
ранены. В 2003 году 
ударилась о дно атом-
ная подводная лодка 
«Хартфорд», заходив-
шая на испанскую базу, 
в 2015-м села на мель 
«Джорджия», ремонт 
обошелся в 9 миллио-
нов долларов.

Ядерная катастрофа может 
произойти в любую минуту

Западные военные экс-
перты указывают на крити-
ческий рост зависимости 
их вооруженных сил от 
находящихся в космосе 
спутниковых группировок 
различного назначения.

Появилось даже утвержде-
ние, что исход будущей войны 
может решиться в первые не-
сколько минут, если удастся 
уничтожить спутники против-
ника. Удару также подвергнутся 
спутники раннего предупрежде-
ния запуска ракет и с лазерны-
ми указателями ракетного уда-
ра по объектам на Земле.

Подготовка к войне в космо-
се - дело выгодное и обогащает 
корпорации, быстро перестро-
ившиеся на производство спут-
никовых систем. На этом мож-
но заработать гораздо больше, 
чем на танках и других воору-
жениях.

Теперь в космос приходится 
запускать системы, которые 
должны защитить спутники от 
нападения с Земли и внеземного 
пространства. Военный обозре-
ватель «Дейли мейл» признает, 
что хотя вооруженные силы За-
пада в течение многих лет были 
лидерами в использовании кос-
моса, но это подавляющее пре-
восходство закончилось.

Директор Национальной раз-
ведки США Эврил Хэйнс на днях 
предупредила своего президен-
та, что Китай и Россия все боль-
ше осваивают космос для своих 
военных нужд. Эврил жалуется, 
что они уже обладают оружи-
ем направленной энергии, что, в 
частности, позволяет ослеплять 
сенсоры разных спутников. Но 
это только один из способов вы-
вода спутников из строя.

«Дейли мейл» пишет, что 
Россия разрабатывает проти-
воспутниковые ракеты и ла-
зерные установки, которые 

размещаются на самолетах. В 
прошлом году Вашингтон и 
Лондон подняли шум из-за рос-
сийского атакующего спутника, 
работающего как матрешка: он 
выпускает малые спутники, а те 
стреляют ракетами по амери-
канским аппаратам. Но больше 
всего на Западе расстроились, 
когда российская ракета сокру-
шила наш старый спутник-ми-
шень. Была состряпана история 
о том, что ее осколки могли по-
вредить МКС и находящиеся на 
орбите мирные спутники.

Российскому Мини-
стерству здравоохране-
ния пришлось делать 
запрос в ВОЗ для по-
лучения его образца, 
потому что, как и в слу-
чае с первоначальным 
уханьским штаммом, 
никто не торопится 
снабдить наших ученых 
этим важнейшим мате-
риалом. А зарубежные 
лаборатории на удив-
ление неопределенно 
говорят, когда же будет 
получен ответ на глав-
ные вопросы: насколь-
ко «омикрон» опас-
нее, чем предыдущий 
«дельта», и эффектив-
ны ли против него вак-
цины? Обозреватель 
«Дейли мейл» Джанет 

Стрит-Портер пишет: 
«Омикрон» всего лишь 
последний вариант ко-
ронавируса, которых 
будет еще много. То, 
как правительство от-
реагировало на него, 
выглядит необдуман-
ным, истеричным, не 
предвещающим ни-
чего хорошего. Борис 
Джонсон вновь и вновь 
показывает, что прави-
лами можно манипули-
ровать, подстраивая их 
под собственные при-
хоти». Стрит-Портер 
отмечает, что полу-
чаемые сведения об 
«омикроне» выглядят 
умышленно затума-
ненными и противо-
речивыми, предназна-

ченными окружить 
людей атмосферой 
новых страхов и беспо-
койства, чтобы британ-
цы сами загнали себя в 
еще одну изоляцию.

Как по сигналу во всех 
ведущих западных СМИ 
развернулась кампания 
запугивания публики но-
вым штаммом. Во всем 
мире посеяна паника. 
Главными в нынешней 
информационной по-
вестке стали две темы 
- распространение «оми-
крона» и угроза «русской 
агрессии». «Омикрон» 
должен был посеять па-
нику во всем мире, укре-
пить властные полномо-
чия правящих режимов, 
а заодно сбить цены на 
нефть, чего упорно доби-
вались в США.

Однако герман-
ские медики заявили, 

что «омикрон» может 
стать рождественским 
подарком человече-
ству, так как, вытеснив 
«дельту», он обеспечит 
менее смертоносное 
течение заболевания. 
Ученые указывают, что 
иммунная система вак-
цинированных вопреки 
опасениям продолжа-
ет распознавать новый 
штамм. Но утратившая 
доверие ВОЗ продолжи-
ла запугивание людей, 
объявив, что «омикрон» 
может привести к еще 
более тяжелым послед-
ствиям, чем «дельта».

Однако на рожде-
ственской вечеринке в 
Норвегии «омикрон» 
подхватили 60 человек, 
но у всех болезнь вы-
звала лишь головную 
боль и болезненные 
ощущения в горле...

Материалы подготовил Николай Иванов

Покушение 
на Гитлера 
спланировали 
в Лондоне
В Великобритании выходит сенсаци-
онная книга Найджела Уэста «Гадючье 
гнездо Гитлера», в которой приводятся 
недавно рассекреченные документы, 
указывающие, что организаторы покуше-
ния на Гитлера летом 1944 года выполня-
ли инструкции британской разведки.

Как пишет «Дейли 
мейл», до недавнего 
времени считалось, 
что неудавшаяся по-
пытка переворота в 
гитлеровской Герма-
нии была задумана без 
внешнего вмешатель-
ства. Однако откуда 
тогда у заговорщиков 
взялись британские 
взрывчатка и взрыва-
тели? Разработка по-
кушения на Гитлера 
велась в таком секре-
те, что о нем не узнала 
даже советская раз-
ведка в Лондоне.

Эти события проис-
ходили на фоне очевид-
ного краха германской 
армии. Зимой 1944 года 
перестал существовать 
единый германский 
Восточный фронт. Гит-
леровцы с трудом заты-
кали огромные бреши, 
перебрасывая дивизии 
со всей Европы, была 
сокрушена группиров-
ка фашистов в Крыму, а 
23 июня началось гран-
диозное генеральное 
наступление на бело-
русском направлении.

Эти события вызва-
ли панику в Лондоне, 
где не могли позво-
лить советской армии 
освободить Европу и 
войти русским в Бер-
лин. Высадка союзни-
ков в Нормандии не 
решала проблемы с 
быстро продвигавшей-
ся советской военной 
машиной.

Тогда-то британ-
ская разведка и ре-
шила привести в дей-
ствие план операции 
«Валькирия». 20 июля 
полковник Клаус фон 
Штауффенберг дол-
жен был убить Гит-
лера. Рассекреченное 
сверхсекретное досье 
из Британского на-
ционального архива 
указывает, что один из 
главных заговорщи-
ков адвокат Отто Йон 
был агентом МИ-6.

Под кодовым име-
нем «Виски» он 12 раз 
встречался со своими 
британскими курато-
рами, которые раз-
работали план ликви-
дации фюрера. Отто 

был связником между 
ключевым заговор-
щиком полковником 
Георгом Хансеном и 
руководством британ-
ской разведки, толкав-
шим германскую эли-
ту устроить переворот.

Писатель Найджел 
Уэст рассказывает, 
что Отто обсуждал 
операцию за чашкой 
чая с людьми из МИ-6 
Ритой Винзор и Гре-
хемом Меинготом. 
Большинство участни-
ков заговора не имели 
понятия, кто действи-
тельно ими руководит. 
Было обговорено, что 
в случае успешного 
устранения фюрера 
заговорщики должны 
были заключить мир 
с союзниками. Это оз-
начало, что в Берлин 
и Вену должны были 
войти британские и 
американские войска. 
Со стороны британцев 
это был шаг отчаяния.

Как известно, убий-
ство сорвалось: кто-
то, увидев под столом 
портфель с бомбой, 
передвинул его по-
дальше - к ножке мас-
сивного дубового сто-
ла. Взрыв прозвучал, 
погибли три офице-
ра, но Гитлер уцелел. 
Часть заговорщиков 
расстреляли, других 
повесили в гестапо на 
струнах от пианино.

И только Отто Йон 
сумел скрыться. Рабо-
тая в авиакомпании 
«Люфтганза», он без 
труда взял билет на 
рейс до Мадрида. Гит-
леровцам оставалось 
лишь казнить его бра-
та. Из Мадрида Отто 
вылетел в Лондон и 
после войны возгла-
вил внутреннюю раз-
ведку Германии.

Сейчас Уэст добива-
ется доступа к полному 
досье на Йона, главно-
му документу о том, как 
готовили «Валькирию». 
Но тогда, в 1944-м, 
историей уже был пред-
начертан другой вари-
ант победы СССР над 
Гитлером, и изменить 
его было не по силам 
никому.

«Омикрон» приравняли к «русской угрозе»
Создается впечатление, что в мире не 
слишком торопятся раскрыть тайны но-
вого штамма коронавируса «омикрон».

Секретная «жизнь» в космосе
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Беларусь стала как бы 
лакмусовой бумажкой, 
которая в полной мере 

проявила весь «гума-
низм» и «человеколюбие» 

старушки Европы. Такое 
впечатление, что поляки 

готовы уничтожить не-
счастных мигрантов ради 

того, чтобы обвинить в 
этом Лукашенко. А Батька 
между тем остается чело-

веком, в чем и убедился 
наш корреспондент.

Минск не производит впе-
чатления находящегося в оса-
де беженцев города. Притом 
что речь на фарси слышна 
и на вокзале, и в торговых 
центрах, беженцы как-то рас-
творяются среди местных 
жителей. Однако горожане 
говорят, что недавно все было 
иначе… В воздухе пахло гро-
зой, случались, правда не-
большие, инциденты местной 
молодежи с теми, кто прие-
хал, чтобы попасть в Польшу, 
а уже через нее - в Германию.

Общаясь на минских улицах 
и в супермаркетах с местными 
жителями, я задавал им вопроc: 
правда ли, что президент Лу-
кашенко при помощи тури-
стических агентств зазывал 
беженцев в свою страну, чтобы 
досадить соседним Польше и 
Германии? Были такие граж-
дане, которые отвечали на 
этот вопрос не раздумывая и 
утвердительно. Но были и те, 
кто говорил: Батька просто 
решил всех перехитрить. Туры 
в Беларусь действительно про-
давались, и потенциальных 
беженцев в них зазывали. Но 
исключительно из прагматич-
ных целей: чтобы они остави-
ли свои деньги в республике. 
А если не получится - уедут во-
свояси и все. В общем, никакой 
политики, просто бизнес…

У знакомого минского жур-
налиста я поинтересовался: а 
почему эти беженцы не хотят 
жить и работать в Беларуси?

- Им и Польша не нужна. 
Рвутся в основном не те, кого 
преследуют на родине по по-
литическим или иным моти-
вам, а те, кто хочет на халяву 
получить довольно большие 
пособия. В Беларуси и Поль-
ше пособия беженцам не 
дадут, да и со статусом, лега-
лизацией будут проблемы. 
Беларуси не нужны беженцы 
из Ближнего Востока, а им не 
нужна Беларусь.

Однако уже четвертую не-
делю беженцы, до этого нахо-
дившиеся в стихийном лагере 
на белорусско-польской гра-
нице, живут в транспортно-
логистическом центре «Бре-
мино-Брузги» в Гродненской 
области. Здесь они ожидают 
решения своей дальнейшей 
участи. Несмотря на все ста-
рания белорусской стороны, 

которая дала попавшим в 
беду людям крышу над голо-
вой, ситуация остается очень 
сложной.

Условия в ТЛЦ гораздо 
лучше, чем в стихийном ла-
гере на границе. У бежен-
цев появилось полноценное 
укрытие от непогоды и мо-
роза: температура внутри по-
мещения около +20°С. Люди 
спят не на холодной земле, 
а на деревянных поддонах 
и матрасах, из которых по-
лучилось какое-то подобие 
кроватей. На прилегающей 
территории обустроили  ин-
фраструктуру: коммунальные 
службы установили два десят-
ка биотуалетов и мусорные 
контейнеры, «Гродноводока-
нал» подогнал две цистерны 
с питьевой водой, а военные 
- полевую кухню. Они же раз-
били три палатки для раздачи 
еды и гуманитарной помощи: 
ее привозят неравнодушные 
белорусы и общественные ор-

ганизации. На днях военнослу-
жащие поставили недалеко от 
ТЛЦ полевую баню, где за час 
могут помыться 70 человек.

К новому временному 
дому беженцев приезжает 
автолавка, которая работает 
с раннего утра до позднего 
вечера. Продают консервы, 
бакалею, кондитерские, мо-
лочные и мясные изделия, а 
также сигареты, чипсы и га-
зированные напитки.

Поменять валюту на бело-
русские рубли беженцы мо-
гут в обменнике рядом с ТЛЦ. 
Их туда водят по несколько 
человек в сопровождении во-
еннослужащих внутренних 
войск, чтобы избежать бес-
порядков. С переводом по-
могают волонтеры-студенты 
филологического факуль-
тета Гродненского государ-
ственного университета.

Мигранты благодарят бе-
лорусскую власть за то, что 
их не оставили один на один 
с бедой. Беженец из Ирака 
Мади рассказывает:

- После бомбежек я остал-
ся без дома и какого-либо 
имущества. Возвращаться 
мне некуда, да и не хочу - луч-
ше смерть. Еду в Германию…

- Хочу высказать слова 
признательности правитель-
ству Беларуси за организа-
цию беспрепятственного 
доступа на территорию логи-
стического центра, - отметил 
директор Европейского реги-
онального бюро Всемирной 
организации здравоохране-
ния Ханс Клюге. - Мы смогли 

пообщаться со всеми, узнать 
об их потребностях и органи-
зовать доставку товаров пер-
вой необходимости. Дальше 
будем оказывать всемерную 
помощь по запросу Мини-
стерства здравоохранения.

Сейчас в транспортно-ло-
гистическом центре находит-
ся около двух тысяч человек, 
и только за первую неделю 
белорусские власти выдели-
ли им более 70 тонн продо-
вольствия и товаров первой 
необходимости. На объекте 
дежурит скорая помощь, те-
перь нужно организовать 
адресное медицинское на-
блюдение за людьми с хро-
ническими заболеваниями, 
беременными женщинами 
и детьми. И, конечно, будут 
приняты все меры для того, 
чтобы предупредить распро-
странение COVID-19.

Спрашивается, почему та-
кая «нехорошая» Беларусь 
помогает живым людям, а 
добропорядочная и пекуща-
яся о защите прав человека 
Европа откровенно плюет 
на жизни тысяч беженцев, 
которые стали для нее всего 
лишь поводом для очередных 
претензий по поводу «отсут-
ствия демократии»? Чего же 
стоит ваша демократия, если 
для ее достижения вы идете 
чисто большевистскими, про-
стите, путями и несколько 
тысяч человеческих жизней 
- вполне допустимая цена за 
торжество ваших «светлых» 
идеалов…

Андрей Князев

ТОРЖЕСТВО «ДЕМОКРАТИИ» 
ОПЛАТЯТ ЖИЗНЯМИ БЕЖЕНЦЕВ?

На сайте проекта указа-
но, что жители Подмосковья 
старшего поколения могут 
бесплатно рядом с домом вести 
активный образ жизни, укре-
плять здоровье и заниматься 
творчеством. В 2019 году клуб 
«Активное долголетие» от-
крылся в каждом муниципа-
литете. С начала их работы 
посетители клубов занимались 
скандинавской ходьбой, танца-
ми, дыхательной гимнастикой, 
пением, йогой, рисовали, по-
стигали основы компьютер-
ной грамотности, посещали 
бассейн и ездили на различные 
экскурсии. Из-за пандемии 
коронавируса в 2020 году про-
грамма была приостановлена, 
занятия велись в онлайн-фор-
мате. Теперь пенсионеры будут 
записаны на занятия автомати-
чески - женщины после 55 лет 
и мужчины после 60 лет. Но 
даже в парках на свежем возду-
хе от них потребуют QR-код. 
И это при том, что для входа на 
зеленую территорию никако-
го документа о вакцинации не 
требуется.

Такое решение вызвало не-
доумение у тех, кто собирался 
посетить занятия. «Записал-

ся в секцию танцев, занятия 
которой проходят в парке на 
открытом воздухе. Но у меня 
нет кода! В сам парк прихо-
дить без него можно, а танце-
вать нельзя. Разве это не аб-
сурд?» - спрашивает в соцсети 
один из активистов проекта. 
«Вы перестраховываетесь, 
мягко говоря», - обращается к 
чиновникам из мэрии москов-
ская пенсионерка Лидия Оже-
гова. Она собиралась заняться 
скандинавской ходьбой. При-
глашение в клуб любителей 
этого развлечения нашлось в 
интернете. «Укрепляем здо-
ровье круглый год!» - этот 

лозунг вдохновил москвич-
ку на здоровый образ жизни. 
Она позвонила по указанному 
телефону. Первым делом на 
том конце трубки спросили, 
переболела ли она ковидом и 
есть ли документ о вакцина-
ции. «Услышав отрицатель-
ный ответ, девушка пообеща-
ла перезвонить. Жду вот уже 
месяц. Неужели для занятий 
на свежем воздухе отбирают 
только вакцинированных?» - 
спрашивает москвичка. Полу-
чается, что возможности за-
ниматься спортом на свежем 
воздухе под руководством 
преподавателя лишены даже 

те, кто получил медотвод от 
вакцинации.

Даже стать самодеятель-
ным актером без нужной 
справки у пожилых людей не 
получится. В ноябре мэрия 
задумала снять полнометраж-
ный фильм о взаимоотно-
шениях в старшем возрасте.  
Участников «Московского 
долголетия» пригласили 
пройти кастинг. Откликну-
лись 353 человека. «Я тоже 
прислал свои фотографии. 

Сначала сообщили, что от-
бор я прошел, назвали время 
первого съемочного дня. Но 
в последний момент ассистен-
ты потребовали предъявить 
QR-код. У меня отвод по ме-
дицинским показаниям, но 
этот довод не приняли. Так я 
не стал актером», - сообщает 
пенсионер Виктор Бабуш-
кин. Правда, ему разреши-
ли посмотреть, как по ки-
ношной традиции в первый 
день съемок была разбита 

символическая тарелка с под-
писями почетных гостей. Ав-
тограф оставили заместитель 
руководителя департамента 
труда и социальной защиты 
Москвы Владимир Филиппов, 
народный артист и депутат 
Московской городской думы 
Евгений Герасимов, а также 
певец Родион Газманов.

Организаторы съемок 
не скрывали своего востор-
га от происходившего. «Это 
прививка энергией для лю-
дей старшего поколения», 
- заявил актер Александр 
Олешко. Но эта волшебная 
вакцина оказалась доступной 
далеко не всем.

Наталья Владимирова

ПЕНСИОНЕРОВ ПОДЕЛИЛИ 
НА ПРАВИЛЬНЫХ И НЕ ОЧЕНЬ
В социальных программах для столичных и 
подмос ковных пенсионеров произошли забавные 
изменения. В области пожилых людей будут за-
числять в клубы «Активное долголетие» автомати-
чески. При этом участвовать в мероприятиях без 
QR-кода нельзя даже на свежем воздухе.
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Вертикальные 
фермы и огород 
на балконе

«Через 10-15 лет мы, 
обитатели Земли, про-
сто не сможем накормить 
население. Потому что, с 
одной стороны, у нас чрез-
мерное потребление продо-
вольствия, а с другой - треть 
продовольствия в мире выбра-
сывается, нам нужно проснуть-
ся, понять ответственность», 
- призвал на конгрессе «Эво-
люция» гендиректор торговой 
сети «Магнит» Ян Дюннинг.

Самый известный в мире 
футуролог Рэй Курцвейл за-
явил, что проблему голода 
и нехватки пригодных для 
земледелия земель смогут ре-
шить только вертикальные 
фермы. Из-за подъема 
уровня океана, участив-
шихся ураганов 
и засух террито-
рий, где можно 
выращивать при-
годные в пищу 
растения, станет 
намного меньше. И что-
бы как-то прокормить 
население, придется выра-
щивать овощи, злаки, грибы 
на стенах многоэтажек. Это 
полностью изменит архитек-
туру городов будущего.

Вертикальное фермерство 
уже начинает набирать попу-
лярность. Частные фермы в 

США выра-
щивают зелень 
для салатов под 

LED-светом на вертикально 
расположенных стеллажах: 
так можно разместить боль-
ше «грядок». Но Курцвейл 
считает, что правительствам 
стоит пойти дальше в заботе о 
продовольственной безопас-

ности. Нужно создать новый 
тип высотных зданий, где об 

урожайности растений на 
стенах будет заботиться 
искусственный интел-
лект.
Также футуролог убеж-

ден, что будущее за расте-
ниями на гидропонике и кло-
нированным мясом. Вскоре 
мясо действительно может 
стать очень дорогим - продук-
том для миллиардеров. А еще 
из-за глобального потепле-
ния миру предрекают оче-
редное массовое вымирание 
видов. Ученые обнаружили, 
что рыбы в северных морях 
впадают в панику из-за поте-
пления воды даже на градус и 
хуже размножаются. Поэто-
му Рэй Курцвейл предлагает 
уже сейчас задуматься, как 

можно готовить полезные и 
вкусные белковые продукты 
на основе белка насекомых.

Тем, кто еще не готов к по-
добным радикальным изме-
нениям, но задумывается, как 
кормить семью в ближайшие 
годы, футуролог советует за-
вести на балконе огород.

Водоросли, мухи 
и мучные черви

Ученые из Кембриджско-
го университета, чтобы спа-
сти мир от грядущего голода, 
предлагают выращивать осо-
бые личинки и водоросли.

Команда исследователей 
проанализировала более 500 
научных работ, посвященных 
различным типам будущих 
систем производства про-

дуктов питания. Эксперты 
пришли к выводу: «Наша ны-
нешняя продовольственная 
система уязвима. Она под-
вержена целому ряду рисков: 
наводнениям и заморозкам, 
засухам и засушливым пери-
одам, патогенам и паразитам. 
Чтобы обеспечить будущее 
снабжение продовольстви-
ем, нам необходимо в суще-
ствующую систему интегри-
ровать совершенно новые 
способы ведения сельского 
хозяйства».

Авторы исследования 
предлагают массово произ-
водить водоросли - спирули-
ну, хлореллу и ламинарию, - а 
также личинки насекомых, 
таких как комнатная муха и 
мучной жук, и микопроте-
ин - белок, полученный из 
грибов. Все это можно легко 
производить в больших коли-
чествах в городских условиях 
хоть в подвалах, хоть в других 
специально оборудованных 
помещениях, защищенных от 
капризов погоды.

Но поскольку мало кто 
согласится есть такое каж-
дый день, ученые из Кем-
бриджа советуют личинки и 
водоросли высушивать, из-
мельчать и использовать в 
качестве ингредиентов для 
макарон, протеиновых кок-
тейлей, котлет и энергетиче-
ских батончиков.

Ольга Поплавская

Дорогие традиции
Икра входит в список 

традиционных продуктов 
на новогодний стол с совет-
ских времен. Однако в СССР 
было время, когда не только 
красная, но и черная икра не 
считалась роскошью. Нынче 
другие времена, другие нра-
вы и другая логика, которая 
не укладывается в классиче-
ские экономические посту-
латы: чем больше на рын-
ке какого-то продукта, тем 
меньше должна быть его 
цена. С красной икрой (да и 
не только с ней, как показы-
вает практика) эта формула 
почему-то не работает. На-
пример, в ходе путины это-
го года рыбаки Сахалина и 
Камчатки добыли 533 тысячи 
тонн лососевых. И что?

«На фоне роста вылова 
так или иначе цена на крас-
ную рыбу и на икру будет 
снижаться. Предпосылок 
для роста цен на продукцию 
из тихоокеанских лососей 
нет», - уверял в сентябре 
этого года глава Росрыбо-
ловства Илья Шестаков. По 
данным рыбопромышлен-
ников, они произвели более 
27 тысяч тонн красной икры, 
что почти в два раза больше, 
чем за тот же период 2020 
года. Казалось бы, есть все 
предпосылки для того, что-
бы цена на деликатесный 
продукт если не опустилась, 
то хотя бы не поднялась. Но, 
как часто случается в на-
шей стране, что-то пошло не 
так и обещания чиновника 
главного рыболовного ве-
домства остались лишь кра-

сивыми словами. Так, если 
после прошлого не само-
го удачного сезона добычи 
лососевых средняя цена на 
икру горбуши не поднима-
лась выше 4 тысяч рублей за 
1 кг, то в этом году ее стои-
мость уже в октябре вырос-
ла до 4,5 тысячи рублей за 1 
кг, а в ноябре добралась до 
отметки 5 тысяч. Икра бо-
лее дорогих кижуча, кеты и 
нерки подскочила до 6 ты-
сяч, а в некоторых торговых 
сетях до 7-8 и даже до 9 ты-
сяч рублей! Такое вот пред-
новогоднее волшебство.

Время барыг 
и спекулянтов

Некоторые эксперты объ-
ясняют подорожание икры 
небольшим уловом лососей 
на Дальнем Востоке в 2020 
году - всего 300 тысяч тонн. 
Так себе объяснение, учиты-
вая, что торговые сети до сих 
пор не распродали остатки 
прошлогодней путины.

В то же время, по словам 
рыбаков, отпускные цены 
на красную рыбу и ее икру в 
этом году остались на уровне 
прошлогодних, а по некото-
рым позициям даже снижа-
лись на 15-20 процентов. К 
примеру, 1 кг икры горбуши 
уходил в среднем за 2,8 ты-
сячи рублей. «Объективная 
розничная цена на рынке по 
следам путины нынешнего 
года - 3-3,5 тысячи рублей за 
килограмм», - заявил предсе-
датель Ассоциации добытчи-
ков лососей Камчатки Влади-
мир Галицын. Откуда ж тогда 
розничные цены в 5-8 тысяч 
рублей за кило?

Как всегда, ларчик просто 
открывался: красная икра по-
казала взрывной рост из-за 
действий спекулянтов и от-
сутствия контроля за ценами 
на этом рынке со стороны го-
сударства.

«Основные продавцы, 
которые представляют ин-
тересы заводов в Москве и 
продают икру объемами от 

1 тысячи тонн за сезон по 
комиссионной схеме торгов-
ли, воспользовались высо-
кими экспортными ценами. 
Определенную роль сыграл 
и логистический кризис. В 
результате трейдеры устано-
вили высокие оптовые цены 
и удерживают их», - считает 
председатель Рыбного союза 
Александр Панин.

Покупатель 
заплатит!

Максимальную выгоду 
всегда хотят получить все 
продавцы, но почему за их 
хотелки должны расплачи-
ваться рядовые граждане? 
Государство вообще уже ни за 
что не несет ответственности 
и все отдало на откуп пере-
купщикам и спекулянтам?

«Цены должны были стать 
ниже, но этого не произошло. 
В том, что цены такие высо-
кие, больше всего виноваты 
ретейлы, потому что они 
стараются извлечь макси-

мальную прибыль, особенно 
под праздники, когда такой 
продукт пользуется наиболь-
шим спросом. Других причин 
я просто не вижу», - говорит 
президент Союза осетрово-
дов Александр Новиков.

При этом отдельные ре-
тейлеры утверждают, что 
стараются сдержать рост 
цен на красную рыбу и икру 
за счет экономии собствен-
ных затрат, поэтому цены на 
полке увеличиваются «мак-
симально комфортно для 
потребителей». К слову, на 
днях в одной из популярных 
торговых сетей корреспон-
денту «МН» удалось купить 
95-граммовую баночку икры 
за 315 руб лей (килограмм 
обошелся бы в данном случае 
в 3315 рублей). В общем, если 
поторопиться, кое-где еще 
можно найти премиальный 
продукт не по заоблачной 
цене.

К слову, на днях депутат 
Госдумы Владимир Гутенев, 
комментируя рост цен на 
красную икру, призвал Феде-
ральную антимонопольную 
службу проверить рынок на 
признаки картельного сго-
вора, однако ФАС вряд ли 
оценит благородный порыв 
народного избранника. Рос-
рыболовство в октябре уже 
просило ФАС принять меры 
для недопущения искусствен-
ного повышения цен на икру, 
но поскольку этот продукт 
не входит в список социаль-
но значимых, ограничивать 
цены на него оказалось не-
возможно. В общем, чуда не 
ждите…

Елена Хакимова
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КРАСНАЯ ИКРА 
ДОГОНЯЕТ ЧЕРНУЮ
Несмотря на урожайную красную путину - 
2021, стоимость лососевой икры накануне 
Нового года бьет все антирекорды. Кто 
наживается на желании россиян традици-
онно украсить праздничный стол бутербро-
дами с рыбным деликатесом?

Цены на продовольствие в мире за 2021 год выросли на 27%. 
А поскольку ситуация и не думает улучшаться, Земле по-

прежнему грозят пандемия и глобальное изменение климата. 
В ООН заявили: вскоре планета может столкнуться с 

«голодом библейского масштаба».

МИРУ ГРОЗИТ 
ГЛОБАЛЬНЫЙ ГОЛОД
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Пиррова победа

На днях официальный сайт 
столицы возвестил о том, что 
москвичи проголосовали за 
благоустройство парка «По-
кровское-Стрешнево». А вот 
аффилированная к москов-
скому правительству плат-
форма «Активный гражда-
нин», на которой и проходило 
это так называемое народное 
голосование (оператором 
данного ресурса является де-
партамент информационных 
технологий города), и вовсе 
празднует победу.

«Пять парков в одном», 
«комфортные зоны отдыха 
и спорта на природе», «бе-
режная реабилитация», «но-
вые экологические марш-
руты»... Этими и другими 
пряниками буквально на-
тыкано описание планов по 
благоустройству лесопарка 
«Покровское-Стрешнево». 
Однако далеко не все в этом 
проекте столь же очевидно, 
как представляется прого-
лосовавшим за него «актив-
ным гражданам».

Следует, во-первых, по-
нимать, что волеизъявление 
на сайте устроено таким об-
разом, что, скажем, за пре-
образования в одной точке 
столицы могут проголосо-
вать жители какой-нибудь 
тмутаракани, и знать не 
знающие об объекте рекон-
струкции. Во-вторых, для 
районов Войковский, Сокол 
и ряда других, чье население 
регулярно отдыхает в парке 
«Покровское-Стрешнево» и 
с которым в первую очередь 
и надо было обсудить его 
судьбу, проект благоустрой-
ства стал громом среди ясно-
го неба, ибо объявили о нем 
власти Москвы лишь в ноя-
бре. Хотя чиновники в своем 
блоге и заявляют сейчас, что 
«несколько лет в мельчай-
ших деталях» его обсуждали.

То есть опять, увы, реше-
ние приняли келейно, ти-
хой сапой. Без привлечения 
широкой общественности 
в лице местных жителей и 
специалистов, способных по-
настоящему оценить все по-
следствия от вмешательства 
в девственную природу, ка-
ковой располагает и Покров-
ско-Стрешневский, и другие 
лесопарки.

Москва 
уничтожает 
собственные 
легкие?

«Москва расправляет лег-
кие» - такой корявый с точки 
зрения грамматики заголо-
вок на официальном сайте 
столицы (https://www.mos.ru/
city/projects/parks/) предпо-
слан блоку информационных 
материалов о благоустрой-
стве и озеленении парков. На 
самом деле под видом благо-
устройства столица рискует 
расправиться с этими самими 
легкими. И это не бред сивой 
кобылы, как пытаются пред-
ставить возражения экологов 
штатные «специалисты», а 
вполне реальная угроза. 

Все больше людей начи-
нает это осознавать и высту-
пает против планов москов-
ского правительства. День 
ото дня движение народных 
масс, которое почему-то не 
учитывается голосованием 
на «Активном гражданине», 
ширится, набирает протест-
ные обороты. Защитники 
Покровско-Стрешневского 
лесопарка объединяются с 
защитниками Битцевского 
леса и Кускова, организуют-
ся группы в социальных се-
тях, к которым все активнее 
примыкают экологи, ден-
дрологи, почвоведы и другие 
специалисты.

И хотя полный перечень 
предполагаемых работ по-
прежнему за семью зам-

ками, кое-что защитникам 
того же лесопарка «Покров-
ское-Стрешнево» выяснить 
удалось. Так, согласно акту 
государственной историко-
культурной экспертизы от 
22 июня 2021 г., предметом 
которой стал проект рестав-
рации и приспособления для 
современного использова-
ния объекта культурного 
наследия регионального зна-
чения - усадьбы «Покров-
ское-Глебово-Стрешнево», 
составляющей значитель-

ную часть всей территории 
ООПТ ПИП «Покровское-
Стрешнево» (около 150 га), 
предполагается проведение 
работ, которые, как отмеча-
ет общественный экологи-
ческий инспектор и член ра-
бочей группы при дирекции 
ООПТ ПИП «Покровское-
Стрешнево» Анна Оловяги-
на в своем отзыве о проекте, 
запрещены природоохран-
ным законодательством. 
Перечисление намеченных 
операций займет добрую по-
ловину этой статьи, поэтому 
ограничимся самыми вре-
доносными из них: устрой-
ство водоотводных лотков; 
установка бортового камня 
и подпорных стенок в зоне 
родников; прокладка инже-

нерных коммуникаций... В 
случае реализации этих и 
других планов, как счита-
ет автор отзыва, меняется 
внешний вид парка, запеча-
тываются почвы, а павильо-
ны развлекательного типа 
- кафе, велотрек, лодочная 
станция и т. д. - увеличивают 
рекреационную нагрузку на 
территорию.

Простыми словами: где 
кинотеатр и кафе, там, без-
условно, и канализация, без 
которой такие объекты не 

построишь. Следовательно, 
придется рыть траншеи под 
трубопроводы, что с уче-
том пофигизма строителей 
в лице гастарбайтеров озна-
чает ровно одно: сохранив-
шемуся ландшафту дикого 
лесопарка придет полный 
капец! Такая же судьба, по-
видимому, ждет и другие ле-
сопарки столицы, вошедшие 
в план благоустройства. 

Дальше, надо полагать, 
больше. После перевода 
ООПР и ПИП в привычные 
ПКиО (благоустроители 
планируют даже народные 
тропинки в парках закатать 
в асфальт) бывшие лесо-
парки, скорее всего, лишат-
ся своего высокого статуса 
неприкосновенности (об 
имеющихся уже прецеден-
тах читайте справку). Мож-
но лишь представить, во что 
могут превратиться легкие 
Москвы. 

Что же получается? На-
стойчиво призывая москви-
чей, особенно пожилого 
возраста, обезопасить себя 
в период эпидемии коронави-
руса и ограничивая их пере-
движение по городу путем 
блокирования социальных 
карт, московская власть в то 
же время лишает их возмож-
ности дышать чистым воз-
духом в еще сохранившихся 
уголках живой природы. По-
истине правая рука не знает, 
что творит левая. 

В том числе по этой при-
чине против планов «ком-
плексного благоустройства» 
лесопарков столицы высту-
пили Московское городское 
общество защиты природы, 
Центр охраны дикой при-
роды, общественная эколо-
гическая организация ЭКА 
и другие авторитетные при-
родоохранные структуры. 
Одни из них в своих обра-
щениях к чиновникам требу-
ют вообще исключить этот 

проект из бюджета столи-
цы, другие просят не начи-
нать никаких работ хотя бы 
в период пандемии, третьи 
настаивают на том, чтобы 
установить мораторий на 
реализацию проекта до тех 
пор, пока не будет научно 
обоснованна необходимость 
благоустройства каждой та-
кой территории. И все они 
по-своему правы. 

ООПТ: руками 
не трогать!

И тревога эта не напрасна. 
То же «Покровское-Стреш-
нево» не просто парк, а века-
ми сложившаяся экосистема 
с каскадом из семи прудов, 
рекой Химки с населяющи-
ми ее бобрами и ондатра-
ми, знаменитым родником 
«Царевна Лебедь», за живи-
тельной водой к которому 
ежедневно стекаются тыся-
чи жителей близлежащих 
районов. А еще это особо 
охраняемая природная тер-
ритория (ООПТ). В пере-
воде на понятный, а не чи-
новничий язык этот статус 
означает ровно одно: всякое 
антропогенное вмешатель-
ство человека в природный 
ландшафт этой территории 
недопустимо. Не потому 
ли в списке приговоренных 
к благоустройству парков 
сами чиновники обозначили 
Покровско-Стрешневский 
как «наиболее сложный»?

Но тем не менее решение 
принято. При этом, похоже, 
не принят во внимание горь-
кий опыт так называемой ре-
абилитации каскада прудов, 
который имел место два-три 
года назад. Реализация этого 
проекта стоимостью 1,3 млрд 
рублей привела, в частности, 
к уменьшению водообмена 
между прудами, результатом 
чего, по мнению обществен-
ного экологического инспек-
тора Анны Оловягиной, ста-
ло еще более интенсивное 
заболачивание и заиливание 
водоемов. Но тогда к требо-
ваниям общественности при-
остановить все работы в пар-
ке «Покровское-Стрешнево» 
столичные власти, увы, не 
прислушались. Естественную 
береговую растительность 
заменили-таки откосами из 
щебня и гальки, превратив, 
как считают специалисты, 
пока еще живые пруды с зам-
кнутой экосистемой в без-
жизненные бассейны.

Теперь, не дав опомниться 
после первого вмешатель-
ства, поспешно затеяли вто-
рое, более масштабное, ни-
чего хорошего ни лесопарку, 
ни его обитателям не обеща-
ющее.

Леонид Арих

ЦИВИЛИЗАЦИЯ ПРОТИВ ПРИРОДЫ

МЕЖДУ ПРОЧИМ

Лес вокруг Малаховского озера в городском 
округе Люберцы год назад превратили в «парк». В 
процессе «благоустройства», несмотря на актив-
ные протесты местных жителей, в лесу вырубили 
деревья и кустарники, срезали плодородный слой 
почвы, который заменили обширными площадями 
однотипной плитки. Косинские поля вывели из со-
става ООПТ как утратившие природную ценность, и 
теперь вся территория идет под жилую застройку. 
Не такая же участь ждет ООПТ «Покровское-Стреш-
нево» и другие лесопарки после запланированного 
«благоустройства»?!

Именно так, 
переводя 

ситуацию на 
привычный 
в условиях 

ковида язык, 
можно расце-
нивать планы 

столичного 
правительства 

«благоустро-
ить» еще со-

хранившиеся 
лесопарки 

столицы - те 
самые лег-

кие Москвы. 
Спрашивается: 

ради чего?

ЗДОРОВЫЕ ЛЕГКИЕ МОСКВЫ СОБИРАЮТСЯ ПРИНУДИТЕЛЬНО 
ПОДКЛЮЧИТЬ К ИСКУССТВЕННОЙ ВЕНТИЛЯЦИИ
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Как это делается
Вот одна из последних пе-

чальных новостей.
Пенсионерка в Невинно-

мысске отдала 200 тысяч ру-
блей лжеврачам, обещавшим 
ее вылечить, сообщили в ГУ 
МВД России по Ставрополь-
скому краю. На улице к 86-лет-
ней пенсионерке подошли две 
женщины и представились ме-
дработниками. Они пообещали 
вылечить ее от болезней, после 
чего пришли к ней домой. «За 
услугу женщина заплатила 200 
тысяч рублей. Позже она по-
няла, что ее обманули, и обра-
тилась в полицию», - сказано в 
сообщении. По факту мошен-
ничества завели уголовное 
дело. В данный момент идет 
розыск подозреваемых. А если 
и найдут, во что не слишком ве-
рится, неужели старушке день-
ги вернут? В это верится еще 
меньше…

И таких ужасных, постыд-
ных, гадких случаев - сотни, 
тысячи по всей стране!

Почему?
С годами люди наживают 

кучу болезней, но жить все 
равно очень хочется, да еще 
и качественно! Иная бабушка 
и рада бы погулять по парку, 
сходить в гости к старинной 
подруге, покрутиться на рын-
ке и самой донести домой 
сумки. А дедушка, как прежде, 
хотел бы повозиться в гараже 
со старенькой машиной, от-
ремонтировать сарай на даче 
или полдня провести в лесу, 
собирая валежник или грибы.

Но нет: здоровье не позво-
ляет, ты все чаще зависишь 
от других людей - родствен-
ников или вообще посто-
ронних граждан. А это радо-
сти не прибавляет. И когда 
предлагают чудодейственное 
средство от всех болезней, 
старики соглашаются: чем 
черт не шутит, а вдруг по-
может?.. Эти беспомощные 

люди - идеальная жертва для 
мошенников!

Якобы 
ангелы-хранители

Спекуляция на здоровье 
происходит обычно так: зво-
нит человек, представляется 
сотрудником поликлиники и 
сообщает, что получены ре-
зультаты анализов, которые 
показали, что пожилой чело-
век серьезно болен. Называ-
ются самые разные диагно-
зы, многие мошенники без 
угрызений совести «диагно-
стируют» даже смертельно 
опасные недуги. Разумеется, 
«врач» предлагает пенсионе-
ру пройти обследование и ле-
чение или купить «чудодей-
ственные» лекарства. Цены, 
естественно, запредельные.

Договорившись о встрече, 
«врач» приходит к пожилому 
человеку домой и проводит 
«медосмотр». Затем рекла-
мирует «чудо-лекарство от 
всех болезней» и уговаривает 
его купить. В лучшем случае 
это будет просто БАД, прак-
тически пустышка. Но было 
и такое, что пожилые люди 
покупали у этих «медиков» 
опасные препараты, которые 
им вообще нельзя принимать.

Цены на «чудодействен-
ные» микстуры зависят от 
аппетитов аферистов, обма-
нывающих пожилых людей, и 
зачастую доходят до несколь-
ких сотен тысяч рублей. И ста-
рики, желая поправить пошат-
нувшееся здоровье, отдают 
негодяям все свои сбережения.

«Медработники» могут 
продавать не только таблет-
ки и препараты, но и «чудо-
действенные» медицинские 
приборы. Многие пенсионе-
ры пребывают в опасном за-
блуждении: они уверены, что 
дорогое лечение обязательно 
вернет утраченное здоровье. 
С деньгами, конечно, пробле-
мы, но человек все равно не 
может, не хочет смириться с 
тем, что силы уходят. И тут 
появляется «ангел-храни-
тель» в образе приятной на 
вид женщины средних лет и 
предлагает купить уникаль-
ный аппарат, разработанный 
по секретным технологиям на 
бывшем военном заводе, спо-
собный избавить от всех бо-
лезней и вернуть молодость.

«Ангел» демонстрирует 
красочные брошюры с кар-
тинками. Аппарат зазывно 
мигает разноцветными лам-
почками и издает негромкие 
звуки. Под этот гул и подми-

гивание незваная гостья со-
общает, что фирма, которую 
она представляет, по совмест-
ной программе с правитель-
ством страны именно для 
пенсионеров вашего района и 
только сейчас реализует это 
чудо медицинской техники по 
низким ценам. Тогда как его 
настоящая стоимость, напри-
мер, свыше 30 тысяч рублей.

Одобрение и поддержка 
правительством страны про-
водимой акции и ее скорое 
окончание оказывают на 
пожилых людей магическое 
действие. Практически 85% 
пенсионеров соглашаются 
стать обладателями «чудо-
аппарата». И, расставшись 
с накопленными деньгами, 
становятся «счастливыми» 
владельцами бесполезной (в 
лучшем случае) безделушки, 
произведенной в Китае.

Как уберечься 
от псевдомедиков

 Не нужно безоговорочно 
верить человеку, даже если 
он представляется сотрудни-
ком солидных организаций 
(прокуратуры, поликлиники, 
министерства здравоохране-
ния и т. д.). Представители 
госучреждений никогда не 

звонят, чтобы сообщить ка-
кие-либо новости (разве что 
вы сами сделали запрос и 
оставили свой номер телефо-
на для обратной связи).

 Если звонящий называ-
ет вас по имени и отчеству 
и знает ваш адрес, семейное 
положение и другую инфор-
мацию, это вовсе не означает, 
что он является официаль-
ным лицом. Такие данные 
можно получить самыми раз-
ными способами.

 Спросите имя, фамилию 
и занимаемую должность че-
ловека, который вам звонит. 
Перезвоните в организацию 
и убедитесь в том, что он вас 
не обманывает.

 Ни в коем случае не по-
купайте лекарства и меди-
цинские аппараты у людей, 
представившихся медицин-
скими работниками, даже 
если эти товары укомплекто-
ваны инструкциями и серти-
фикатами качества и прода-
ются с заманчивой скидкой. 
Помните, что все эти доку-
менты можно легко подде-
лать, а цена на такие препа-
раты в аптеках в несколько 
раз ниже и скидки пенсионе-
рам там гарантированы.

 Если вам по телефону 
сообщили, что вы больны и 
нуждаетесь в срочной госпи-
тализации, ни в коем случае не 
принимайте поспешных реше-
ний. Позвоните людям, кото-
рым полностью доверяете, и 
расскажите им о телефонном 
звонке, спросите совета. Это 
не займет много времени.

 Незнакомым людям ни-
когда не открывайте дверь 
и не впускайте их в квартиру. 
Если же все-таки открыли, 
спросите у гостя фамилию, 
имя, место работы и зани-
маемую должность. Затем 
позвоните в организацию, 
представителем которой он 
назвался, и наведите справки.

 Будьте всегда на связи со 
своими родственниками!

Анна Гостенина

ЖУЛИКИ В БЕЛЫХ ХАЛАТАХ

На электронный 
адрес журналиста 
«МН» пришло «пись-
мо счастья» якобы из 
налоговой инспек-
ции с требованием 
оплатить налог на 
недвижимость.

По счастливой случай-
ности как раз незадолго 
до этого события наш 
обозреватель обращался 
в налоговую инспекцию 
по месту жительства в 
большом подмосковном 
городе и получил офи-
циальную бумагу об от-
сутствии задолженности. 
Но, зная своеобразие и, 
увы, некоторое несовер-
шенство наших государ-
ственных структур, пред-
положил, что вначале 
отпустили грехи, а потом 
все-таки нашли недоимку.

Обратился к замести-
телю руководителя ин-
спекции и через несколько 
часов получил ответ: это 
фейк, не обращайте вни-
мания. Пришло с адреса, 
который похож на адрес 
налоговой, но таковым 
не является. Сообщили 
также, что проводится 
внутренняя проверка, и 
пообещали сообщить о ее 
результатах. А еще напом-
нили: вы ведь зарегистри-
рованы в личном кабинете 
на сайте «Госуслуги», вот 
и имейте в виду, что если 
туда не пришла информа-
ция о задолженности по 
налогам, то беспокоиться 
просто не о чем.

Но ведь интернетом ра-
бота налоговой не ограни-
чивается. Как оказалось, 
налогоплательщикам по 
«Почте России» также по-
ступают поддельные пись-

ма якобы из инспекции с 
предложением перевести 
сумму задолженности на 
счет, принадлежащий мо-
шенникам. О получении 
фиктивного налогового 
уведомления сообщил в 
одной из соцсетей Денис 
Виленский. Ему пришло 
на почту заказное письмо 
будто бы из ФНС с требо-
ванием оплатить налоги. 
При попытке сделать это 
с помощью QR-кода, он 
увидел, что сумма налогов 
завышена. Прервав опе-
рацию, Виленский зашел 
в личный кабинет на сай-
те налоговой и выяснил, 
что он должен заплатить 
в несколько раз меньше.

«Налоговая служба 
фиксирует участившиеся 
случаи мошенничества с 
налоговыми уведомлени-
ями, поэтому рекомендует 
проверять информацию с 

помощью сервиса «Лич-
ный кабинет налогопла-
тельщика», - сообщили 
нам в пресс-службе ФНС.

При уплате налога ре-
комендуется вниматель-
но проверять реквизиты 
платежа, указанные в 
официальных налоговых 
уведомлениях, а также все 
сведения о налогообла-
гаемом имуществе (вид, 
номер, период владения и 
т. п.).

В ФНС предупредили, 
что не рассылают уведом-
ления по телефону или 
через интернет. Так что не 
волнуйтесь по пустякам, 
а в случае возникнове-
ния любых вопросов об-
ращайтесь в налоговую 
инспекцию. Здесь всегда 
отвечают корректно и по 
делу, в чем мне довелось 
убедиться лично.

Андрей Князев

МОШЕННИКИ ДЕЙСТВУЮТ ОТ ИМЕНИ… НАЛОГОВОЙ

Недавно в Смоленске за-
держали человека, который 
называл себя доктором и 
вел прием в медицинском 
центре. Оказалось, что он по 
профессии - слесарь. А ведь 
ставил диагнозы и выписы-
вал лекарства! Сегодня все 
больше жуликов примеряет 
белые халаты, чтобы пожи-
виться за счет граждан - как 
правило, безответных и до-
верчивых пенсионеров. 
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Эмоциональное 
выгорание

- Сначала мы решили, что 
справимся сами, - рассказывает 
Наталья С. Ее отец пережил 
инсульт и нуждался в тщатель-
ном уходе и восстановлении, не 
мог самостоятельно следить 
за собой и справляться даже 
с обычными бытовыми дела-
ми. - Мы решили, что сможем 
подменять друг друга. Но ока-
залось, что на практике это 
безумно тяжело. Постоянно 
возникали форс-мажорные 
обстоятельства. То аврал на ра-
боте, то нужно переключиться 
на проблемы детей в школе, то 
кто-то из нас тоже заболел. И 
вроде бы распланированный 
нами график ухода за папой 
рушился. Да еще и на работе 
добавились сложности - ведь я 
часто задерживалась или даже 
отпрашивалась. Испугалась, 
что и вовсе лишусь работы, 
как тогда всем нам жить? Мы 
все начали злиться друг на дру-
га, каждый считал, что делает 
достаточно, а вот другие помо-
гают плохо. Жить в состоянии 
постоянных претензий стало 
невозможно. Несколько раз я 
срывалась на папу, а потом ви-
нила себя за несдержанность, 
ведь он ни в чем не был вино-
ват. Начала постепенно осозна-
вать, что впадаю в депрессию. 
Я начала выгорать. 

- Забот в подобных ситуа-
циях действительно хватает. 
Приготовить еду, покормить, 
убрать, провести все гигиени-
ческие процедуры утром, ве-
чером и в течение дня, а еще 
нужно выполнять все пред-
писания врача. Зачастую уход 
продолжается и ночью - кто-
то из домочадцев вынужден 
практически отказаться от сна, 
быть начеку, чтобы вовремя 
помочь родному человеку. Сил 
на все это - ни моральных, ни 
физических - просто не остает-
ся, - отмечает Лариса Суворо-

ва, основатель и руководитель 
Центра социальной помощи и 
патронажной службы «Не воз-
раст».

Подчас мы настолько по-
гружаемся в эту каждоднев-
ную работу по уходу за близ-
ким, что вообще забываем про 
все остальные важные жиз-
ненные цели, про остальных 
домочадцев. Допустим, дети 
хотят приехать в гости к маме, 
но та ухаживает за своей боль-
ной матерью и так вымотана, 
что не хочет никаких гостей. 
Это настоящее эмоциональ-
ное опустошение, отмечают 
психологи. И чревато оно и 
собственными нервными сры-
вами, и нарушением отноше-
ний в семье. 

Как прийти к согласию?
Довольно сложно справ-

ляться с пожилым человеком, 
у которого начинается демен-
ция. Фактически он становится 
ребенком. Нужен не только 

уход, но и умение с ним спра-
виться - где-то уговорить, где-
то настоять на своем. Да и в це-
лом пожилые люди, особенно 
если их мучает болезнь, могут 
стать просто невыносимыми.

- Нужно проявлять безд ну 
такта, я бы даже сказал, хи-
трости, чтобы желание коман-
довать тихонько перевести в 
согласие слушаться. Потому 
что трудно человеку, который 
привык все брать на себя, вдруг 
ощутить себя немощным и 
обязанным подчиняться че-
ловеку младше его, тем более 
тому, который сам когда-то 
был целиком в его подчине-
нии, - замечает Петр Коломей-
цев, христианский психолог, 
декан факультета психологии 
Российского православного 
университета. 

В подобных ситуациях не 
надо стремиться переспорить, 
переломить волю пожилого 
родственника. Предлагайте 
выбор. Разговаривайте. Объ-
ясняйте.

Опасность семейного 
насилия

Стресс в семье может стать 
причиной проявления жесто-
кости к старикам. Кстати, в 
ООН эту проблему считают 
общемировой. 

Жестокое обращение начи-
нается с игнорирования и раз-
дражения. Пожилого больного 
считают выжившим из ума. В 
итоге семья исключает его из 
принятия важных для семьи 
решений, с ним не советуются 
и вообще даже не разговарива-
ют - это просто тень, которая 
досаждает. 

Человека с деменцией мо-
гут даже сажать под замок - 
проще запереть в комнате, чем 
следить за его передвижения-
ми по квартире. «Это опасно, 
вдруг он что-то сломает или 
подожжет», - рассуждают род-
ственники.

Наконец, случаются и 
факты физического наси-
лия, рукоприкладства. Кста-

ти, по статистике, проявляют 
такое насилие чаще всего 
женщины средних лет. И это 
объяснимо: на них - уход и за 
мужем, и за детьми, и теперь 
еще и за заболевшим родите-
лем. С нагрузкой психика не 
справляется.

- Вот почему мы всегда го-
ворим: будьте честны с собой, 
примите ситуацию и скажите 
себе: нужна помощь. Помните 
о принципе маски в самолете: 
сначала нужно надеть ее на 
себя, а уже потом на ребенка. 
Так и здесь: спасайте свою пси-
хику и себя, тогда вы сможете 
помочь близкому, - советует 
Лариса Суворова. 

«Не пущу чужого»
Пока еще мы сталкиваемся 

с тем, что в обществе живет 
стереотип: как я могу передать 
уход за родным человеком по-
стороннему? Срабатывают 
или стыд («он такой больной 
и немощный, ничего не сооб-
ражает, не хочу, чтобы кто-то 
это видел»), или чувство вины 
(«это мой родитель, значит, я 
плохая дочь, раз не могу спра-
виться сама и приглашаю в 
дом чужого человека?»).

Но эксперты настоятель-
но советуют избавиться от 
ложного стыда: не следует 
отказываться от собствен-
ной жизни из-за ухода за по-
жилым родителем, ведь это 
может быть огромный пласт 
жизни в 10, а то и более лет. 
В конце концов, заботы за 
пожилым родственником 
можно разделить с другими 
членами семьи. А можно ски-
нуться всем вместе на сиделку. 
Семья моей знакомой наняла 
такую женщину, все спокой-
ны и счастливы, особенно де-
ментный отец, который стал 
воспринимать работницу как 
ушедшую супругу. 

Евгения Кузнецова

Когда родители 
становятся детьми

В нашей стране, как правило, 
за стариками ухаживают 

родные. Эксперты отмечают, 
что близкие чаще всего 

не готовы к трудностям, с 
которыми могут столкнуться 

при уходе за пожилыми 
людьми. Реально ли 

самостоятельно решить все 
проблемы? 

Центробанк предложил создать специальные вклады для 
малообеспеченных граждан. Предполагается, что ставки по 

ним будут выше рыночных и банки не смогут сами их менять.
Новый вид вкладов будет 

зависеть от дохода граждан. 
Те, кто признан малоимущим, 
сможет воспользоваться вкла-
дом, процент по которому 
привязан к ключевой став-
ке или инфляции. Ключевая 
ставка за несколько месяцев 
выросла почти в два раза - с 
4,25% в марте до 7,5% в октя-
бре. При этом ставки по бан-
ковским депозитам остаются 
примерно на прежнем уровне. 
В прошлом месяце ставка по 
вкладам в десяти банках вы-
росла с 6,7% до 6,98%. Таким 
образом, на сегодняшний день 
процент по депозитам ниже и 
ключевой ставки Банка Рос-
сии в 7,5%, и уровня инфляции, 
который вырос до 8,1%. Но-

вые вклады будут учитывать 
один из этих параметров.

Заместитель председателя 
ЦБ Ольга Полякова заявила, 
что смысл инициативы в том, 
чтобы сделать банковские 
вклады привлекательными 
для всех категорий граждан. 
При этом сильно разбогатеть 
на высоких процентах не по-
лучится, так как выдвигает-
ся ряд условий. Например, 
депозит у человека должен 
быть только один, его сумма 
будет ограничена. В отличие 
от обычных сберегательных 
счетов, процентные ставки по 
ним устанавливаются норма-
тивно, как правило, они выше 
рыночных и банки не могут их 
самостоятельно менять. 

Каким образом Центро-
банк предлагает определять 
самых бедных? «Можно ис-
пользовать единую государ-
ственную информационную 
систему социального обеспе-
чения, которую предложило 
создать правительство», - счи-
тает Ольга Полякова.

Скептики сразу задали во-
прос: откуда малообеспечен-
ные граждане возьмут деньги 
на сбережения? При прожи-
точном минимуме 12 тысяч 
702 рубля едва ли кто-то мо-
жет позволить себе лишнюю 

буханку хлеба. А 
уж оставлять день-
ги в банках люди с 
такими доходами 
точно не смогут. По 
данным Росстата, 
численность росси-
ян с доходами ниже 
прожиточного ми-
нимума по итогам 
2020 года составила 
17,8 миллиона чело-
век, или 12,1% насе-
ления. Около 37% 
россиян не имеют 
никаких сбереже-
ний.  

«Остаются только пенсио-
неры, видимо, они и являются 
целевой аудиторией предложе-
ния Банка России о спецвкла-
дах», - предполагает эксперт 
Антон Гринштейн. Получив 
за один раз 10-15 тысяч ру-
блей, пенсионеры чаще всего 
идут их тратить. В масштабах 

страны, как считают наши 
экономисты, это приводит к 
росту инфляции. А главной се-
годняшней целью государства 
является, наоборот, ее сдержи-
вание. Для этого нужно изъять 
излишки денег из обращения 
и направить их на депозиты 
в банках. Исключительно по 
этой причине ЦБ РФ повыша-
ет процентную ставку - чтобы 
привлекательнее было дер-
жать средства на депозитах, а 
не тратить. 

Однако эксперты уверены, 
что с введением такой ставки 
возникнут  коррупционные 
угрозы. Вполне возможно, что 
«право» открыть такой вклад 
станет предметом для про-
дажи, а семьи, в которых есть 
нищие старики, будут нести все 
свои сбережения на счета этих 
малообеспеченных граждан. 
Но ведь тогда они перестанут 
быть малообеспеченными, не 
так ли? В общем, нужно креп-
ко подумать, чего в этой ини-
циативе больше - реальной за-
боты о несчастных людях или 
потенциальных угроз для рос-
сийской экономики. 

Наталья Пуртова

У нищих будут 
свои вклады

Каким образом Центро
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«Остаютс

Максим Кривелевич, финансовый ана-
литик: «Сегодня каким-то образом улуч-
шением благосостояния бедных граждан 
начал заниматься Центробанк, хотя такие 
вопросы априори не в компетенции регу-
лятора. Лучшая помощь - установление 
нулевого налога для всех физических и 
юридических лиц, кто зарабатывает мень-
ше 4 прожиточных минимумов в месяц, а 
выпадающие из системы доходы вполне 
можно компенсировать за счет небольшо-
го увеличения доли прибыли госбанков, 
направляемой на дивиденды».
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После введения государственной кадастровой оценки 
недвижимости стоимость жилья по всей стране значительно 

возрастет, а в Москве, как считают эксперты, в 2022 году 
увеличится более чем на 20 процентов.

Недвижимость растет в 
цене. Этому способствует и 
переход на ее оценку по ка-
дастровой стоимости. Раньше 
расчет налогов исходил из ин-
вентаризационной стоимости 
жилья, затем была введена 
кадастровая стоимость квар-
тиры, которая начала при-
ближаться к рыночной цене 
на жилье, а в каких-то случаях 
даже превосходила рыноч-
ную стоимость квартиры. При 
этом кадастровую стоимость 
пересматривают раз в три 
года, последний раз ее рассчи-
тывали в 2018 году. Время, как 
говорится, пришло. Сейчас в 

Москве завершилась государ-
ственная кадастровая оценка 
недвижимости. И, по оценке 
специалистов, кадастровая 
стоимость жилой недвижи-
мости в столице вырастет с 
1 января 2022 года в среднем 
на 21% - эту цифру уже пред-
варительно подтверждает го-
родской департамент город-
ского имущества.

Глава департамента Мак-
сим Гаман утверждает, что воз-
ник замкнутый круг: кадастро-
вая стоимость увеличивается 
из-за резкого скачка цен на 
жилье в 2020 году - недвижи-
мость подросла на 40 процен-

тов. В 2018 
году в Мо-
скве кадастровая стоимость 
составляла 149 тысяч рублей 
за квадратный метр, а в 2022 
году эта цифра достигнет 181 
тысячи рублей.

Чего ожидать обычным 
гражданам - собственникам 
жилья? С одной стороны, 
может подорожать недви-
жимость на рынке, с другой, 
очевидно, что возрастут нало-
ги. Сергей Вишняков, юрист, 
управляющий агентством без-
опасной недвижимости «Виш-
ня» отмечает, что, когда вво-
дился налог на недвижимость 

и кадастровую стоимость 
практически приравняли к 
рыночной, эксперты предпо-
лагали, что произойдет некое 
перераспределение недви-
жимости. То есть, небогатые 
собственники, которым бу-
дет тяжело платить большие 

налоги с квартир в центре Мо-
сквы, начнут продавать их и 
переезжать в другие районы. 
Однако этого не произошло. 
Получилось так, что када-
стровая стоимость и налог на 
недвижимость повышались 
постепенно. Люди не стали из-
за этого прощаться со своими 
квартирами.

«Если говорить о подоро-
жании квартир из-за роста 
кадастровой стоимости, то 
стоит отметить, что на цену 
жилья влияет множество 
факторов, в том числе спрос 
или стагнация, - напоминает 
Сергей Вишняков. - Сейчас, в 
период пандемии и локдаунов, 
необъяснимо и довольно су-
щественно повысились цены, 
хотя ничто этого не предве-
щало. И этот взлет цен пока 
не отыгрался на кадастровой 
стоимости. На рынок недви-
жимости будет давить не толь-

ко увеличение кадастровой 
стоимости, но и то, как будет в 
целом складываться ситуация 
на этом рынке в России. Если 
возникнет движение спроса, 
например, увеличат доступ-
ность ипотеки, или снизят про-
центные ставки, дадут льготы, 
то рынок недвижимости сно-
ва развернется, цены пойдут 
вверх. Но этого не ожидается. 
Сейчас, скорее, произойдет 
стагнация».

Конечно, повышение ка-
дастровой стоимости все же 
будет минусом для граждан, 
полагает эксперт: «Кто-то 
платит 8 тысяч рублей, а будет 
платить, допустим, 16 тысяч. А 
кто-то уже после предыдуще-
го роста кадастровой стоимо-
сти платил за свою дорогую 
квартиру в престижном райо-
не и до 200 тысяч рублей. Сей-
час эта цифра опять возрастет, 
что будет бить по кошельку, и 
обычным гражданам уже тя-
жело справляться с такой на-
грузкой». Так что владельцам 
недвижимости стоит ожидать 
роста расходов личного и се-
мейного бюджета.

Марина Лепина

Планшет против туфель

Сами того не замечая, во 
время ограничений, связанных 
с появлением в мире нового 
вируса, россияне (и не толь-
ко они) вырабатывали новые 
модели потребления. Общая 
нестабильность, пандемия и 
локдауны вынудили покупа-
телей массово уйти в онлайн, а 
когда в период традиционной 
скидочной акции ноября боль-
шинство торговых центров 
держали двери открытыми, не 
запрещая входить даже тем, 
у кого нет QR-кодов, многие 
все равно предпочли шопить-
ся в Сети. Причем отличием 
российской «черной пятницы 
- 2021» от предыдущих сейлов 
стало увеличение продаж про-
дуктов питания. Чаще всего 
россияне закупали акционные 
крабовые палочки, консер-
вированные горошек и куку-
рузу, которые обычно входят 
в меню новогоднего стола. В 
«Пятерочке», «Перекрестке» 
и «Карусели» спрос на них вы-
рос в среднем на 250%.

Во время прошедшей «чер-
ной пятницы», которую одни 
продавцы растянули на неде-
лю, а другие на три, покупатель-
ская активность по сравнению 
с ноябрем 2020 года выросла на 
23%. Как отмечается в иссле-
довании, проведенном ВТБ, в 
первый день распродаж спрос 
на электронику вырос в шесть 
раз, на телевизоры - на 41%, на 
планшеты - в 10 раз, на быто-
вую технику - в 4,2 раза. Товары 
для красоты и здоровья стали 
популярнее в 2,2 раза, часы - в 
2,7 раза. Кроме того, на 71% 
повысились продажи ювелир-
ных изделий и на 68% зоото-
варов. Зато продавцы одежды 
и обуви на этот раз оказались в 
числе неудовлетворенных ито-
гами распродаж. Видимо, ска-
зались то тут, то там вводимые 

ограничения из-за ковида - хо-
дить в обновках особо некуда, а 
телевизор или планшет точно 
пригодятся в локдаун, если он 
опять случится.

Несмотря на маркетинго-
вую поддержку акций и ски-
док на товарный ассортимент, 
в эту «черную пятницу» тра-
фик в целом оказался ниже 
ожидаемого более чем на 
12%, однако средний чек на 
одного покупателя вырос, что 
лишний раз подтверждает - 
цены на все скачут вверх.

А вот кто остался особен-
но доволен итогами «черной 
недели» распродаж с 22 по 28 
ноября, так это онлайн-продав-
цы. Они радостно отчитались о 
росте заказов по сравнению с 
2020 годом. Например, оборот 
маркетплейса Wildberries вы-
рос в 2,6 раза, у Ozon - в 4 раза. 
Наибольшим спросом пользо-
вались платья, книги, кремы, 
чехлы для телефонов, ботинки, 
гирлянды, куртки, чай, сухой 
корм для животных и сумки.

Праздник для 
страдающей души

Что заставляет людей ве-
рить в «черную пятницу», 
учитывая, что объявляя «не-
бывалый дисконт», продав-
цы зачастую подменяют его 
хитрыми маркетинговыми 
уловками? Например, до на-
чала сейла повышают цену 
на товар, а потом перечерки-
вают ее и обозначают «не-
вероятную» скидку в 50-70%. 
Давно не секрет, что в дис-
контные дни товары могут 
продаваться по цене, немного 
ниже реальной, а то и вовсе 
по той же, что и в обычные 
дни, но народ все равно ле-
зет за кошельком и платит, 
платит, платит... Психологи 
уверяют, что, тратя деньги 
за товар даже по фейковой 
скидке, люди просто снижают 
тревогу. Пандемия нам всем 
ее неслабо добавила, и то, 
что только на интернет-пло-
щадках россияне потратили 

в ходе ноябрьских сейлов 85,7 
млрд рублей (в 2,2 раза боль-
ше, чем в 2020 году.), масса на-
рода весьма успешно снизило 
свой уровень беспокойства.

Стоит отметить, что по дан-
ным экспертов, в последние 
годы продавцы стали скром-
нее и уже не обещают нере-
альные 95% скидки, более-
менее честно ограничиваясь 
предложениями в 20-30% или 
50%. Да и покупатели стали 
практичнее: заранее ищут 
интересующие товары, запо-
минают исходную цену и уже 
не кидаются на заманчивые 
скидки-уловки, зная цену то-
вара до начала распродаж.

Не доверяй и проверяй
По мере роста онлайн-про-

даж, к ежегодным скидочным 
дням готовятся не только про-
давцы товаров и услуг, но и ин-
тернет-жулики. Они рассчиты-
вают на то, что в стремлении 
получить выгоду в «черную 

пятницу» потребители особен-
но невнимательны.

Специалисты по кибербе-
зопасности констатируют, что 
в дни глобальных распродаж 
количество фейковых сайтов-
клонов, фишинговых рассы-
лок и поддельных скидочных 
купонов в Сети увеличивается 
на треть, а объем украденных 
денег исчисляется тремя сот-
нями миллионов рублей.

Самая распространенная 
схема обмана: мошенники при-
сылают сообщение со ссылкой 
на товары по аномальной скид-
ке, но, кликнув на нее, жертва 
оказывается на фейковом сай-
те-клоне популярной марки. 
Видя «скидки 90% на все», по-
купатель не в силах совладать с 
охватившим его энтузиазмом и 
переводит деньги злоумышлен-
никам, а в результате остается 
либо без денег и товара вообще, 
либо получает дешевую под-
делку известного бренда. 

Чтобы не попасться на 
уловки мошенников, всегда 
проверяйте информацию о 
юридическом лице, которому 
намерены перевести деньги. 
Для этого достаточно ввести 
ИНН (он указан на странице 
внизу) в поисковике и найти 
информацию о компании. Ре-
комендуем также совершать 
покупки через мобильные 
приложения в смартфоне - 
подделать сайт в Сети можно, 
изменив одну букву, но вот за-
регистрировать полноценную 
телефонную версию практи-
чески нереально. И обязатель-
но посмотрите, имеются ли у 
продавца хоть какие-то «на-
земные» представительства 
- пункты самовывоза, приема 
претензий, склады. Это послу-
жит дополнительной гаран-
тией его реального существо-
вания. Ну и, конечно, всегда 
выбирайте оплату покупки по 
факту получения. 

Елена Хакимова

«Черную пятницу» 
затянуло в Сеть

Квартиры 
подорожают?

Ежегодно в мире в конце 
ноября проходит праздник 

распродаж и наступает 
время покупательского 
ажиотажа. В этом году 

коронавирус и здесь 
заставил потребителей 

изменить подход к 
процессу шопинга.
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Практически никто не ве-
рил, что Юрий Лоза сумеет 
что-то отсудить у Первого 
канала. Но у него получи-
лось. Мосгорсуд постановил 
взыскать с ТВ-гиганта 1 мил-
лион рублей в качестве ком-
пенсации за неправомер-
ное использование песни 
«Плот» в шоу «Голос» и за 
моральный вред. Лоза, прав-
да, требовал в общей слож-
ности 5 миллионов. Но даже 
меньшая сумма, выигранная 
в таком деле, сильно удиви-
ла общественность. В том 
числе юристов. Некоторые 
из них отмечали, что «Голос» 
- это, по сути, конкурс паро-
дий. А к пародиям трудно 
подступиться с мерками из 
закона об авторских правах. 
Но в итоге Фемида встала на 
сторону оскорбленного му-
зыканта.

- Это, конечно, еще не 
окончательная победа, - 
признался нам Юрий Эдуар-
дович. - Неужели вы думае-

те, что 
П е р -

вый ка-
нал сейчас 

побежит платить 
мне деньги? В жизни 
он никому не платил, 
все процессы они вы-
игрывали, а тут вдруг 
смирятся с тем, что им 
присудили какую-то 
сумму? Конечно же, 

нет, не смирятся! Наверняка 
подтянут все свои ресурсы, 
будут подавать апелляции, 
опротестовывать судебное 
решение. Если это решение 
под таким натиском устоит, 
вот тогда это будет победа. 
Мне все говорили, что не-
возможно ничего выиграть 
у Первого канала. С ним 
многие мои коллеги суди-
лись и пролетели. Напри-
мер, Костя Никольский и 
Миша Муромов. Они мне 
позвонили и говорят: «Ну 
ты, Юрка, даешь! Мы ду-
мали, что это нереально». 
Оказалось, реально. Но 
пришлось провести серьез-
ную сложную работу - мои 
адвокаты полгода готови-
лись к этому процессу. Они 
делали дорогущие экспер-
тизы, подтягивали каких-
то специалистов. Там целая 
история, на которую мы 
много средств потратили. 
Так что выигранная сумма, 

если мне ее все-таки выпла-
тят, едва покроет расходы. 
Но дело ведь не в деньгах! 
Дело в хамстве, которое 
должно быть наказано. Вы 
знаете, как все было? Мне 
ведь участница этого «Го-
лоса» позвонила и сказала, 
что ей надо будет петь пес-
ню «Плот». В кавер-версии. 
Спросила разрешения. Я 
послушал эту версию, и она 
мне категорически не по-
нравилась. О чем девочка 
сообщила на Первый канал: 
мол, автор против исполне-
ния песни. Но ей сказали: 
пой, нам на...ть на этого ав-
тора. И когда она спела эту 
песню, члены жюри обсуж-
дали не исполнительницу, 
не песню, а стебались над 
Юрием Лозой, который, по 
их мнению, сидит и слюной 
брызжет от злости. Это 
было впервые на шоу, что-
бы участницу просто отпра-
вили за кулисы без всяких 
комментариев. Она свою 
миссию выполнила и ушла. 
А им надо было поржать 
над Лозой, что они и делали 
все по очереди. Я решил, что 
надо всем этим людям объ-
яснить: так делать нельзя! 
Поэтому и обратился в суд.

- А почему они выбрали 
вас мишенью?

- А потому что я крити-
ковал «Голос». Они на меня 

ополчились, потому что я 
говорил: «Как можно на-
звать программу «Голос», 
если там голос не имеет ре-
шающего значения? Юрий 
Аксюта сам говорил, что 
для шоу нужны не талан-
ты, а типажи. Ну тогда на-
зовите шоу «Путь к успеху», 
«Первый шанс» или что-то 
в этом роде! Их мои выска-
зывания задевали, я думаю. 
А вообще они ведут себя 
как цари и боги. Творят что 
хотят. Понимают, что арти-
сты от них зависимы.

- Не боитесь, что те-
перь вам перекроют до-
ступ на телевидение?

- На Первый канал, ко-
нечно, меня уже не позовут, 
я это прекрасно понимаю. 
Но разве у нас один канал 
в стране? Меня постоянно 
зовут на другие каналы, в 
том числе конкурирующие с 
Первым. Есть еще интернет-
ресурсы, которые по востре-
бованности и популярности 
перехлестывают все, что де-
лает телевидение. Я недавно 
был на одном молодежном 
интернет-шоу. У него было 
зафиксировано 22 миллиона 
просмотров! Это же каждый 
пятый человек в стране его 
посмотрел! Где вы на Пер-
вом найдете такой рейтинг, у 
какой передачи?

Лидия Мезина

Н
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В прошлой колонке я писал о 
телевидении конца 50-х. Сейчас 
захотелось вспомнить о совет-
ском ТВ 70-х годов. А потом по-
думалось: да ведь Первый канал 
по сравнению с Центральным 
(советским) телевидением пере-
менился не сильно!

Император Александр Пер-
вый в свое время сказал (после 
того, как его предшественника 
Павла убили): «Теперь все будет, 
как при бабушке», имея в виду 
Екатерину Вторую. Вот и сейчас 
такое впечатление, что Первый 
канал делает ТВ как при дедушке, 
то бишь Леониде Ильиче.

В самом деле! Огромное ко-
личество фигурного катания. 
Кроме соревнований, где вообра-
жение поражают наши девушки-
одиночницы, идет уже восьмой 
сезон шоу «Ледниковый период», 
где катаются не только фигури-
сты-чемпионы, но и звезды кино, 
эстрады и интернета. Шоу ловко 
придумано, интересно снято, вот 
только как ни включишь Первый 
канал в выходные, там обязатель-
но лед, коньки, музыка.

Эстафету подхватывают пере-
дача «Что? Где? Когда?», осно-
ванная в 1975-м, и КВН, которому 
только что справили 60-летие и в 
котором до сих пор царит 80-лет-
ний Масляков. Кстати, в разгар 
застоя КВН на Центральном теле-
видении как раз и не было: в 1972-м 
его сочли слишком острым и при-
крыли до самой перестройки.

Гвоздь дня на Первом - все та 
же программа «Время», рожден-
ная в 1968-м, в тот же час, с той 
же повесткой: официальная хро-
ника, происки Запада, борьба за 
мир... Правда, вместо рекордных 
надоев и выплавленного чугуна 
теперь, увы, звучат цифры забо-
левших и репортажи из больнич-
ных палат.

И наконец главное блюдо ка-
нала: сразу после программы 
«Время» - вечерний сериал. Но и 
тут каждый второй многосерий-
ный фильм - ностальгический. И 
это несмотря на то, что прошлое 
снимать и тяжелее, и дороже, чем 
настоящее: одни костюмы и ин-
терьеры чего стоят, от скольких 
кондиционеров на фасадах при-
ходится на постпродакшене из-
бавляться!

Поэтому для тех, кто страдает 
по канувшему былому, можно не 
старые телепрограммки листать, 
а Первый канал включить.

Но и для остальных, слава богу, 
есть выбор: сейчас в эфире не че-
тыре (в общей сложности) куцые 
программы, как в 70-х, а как мини-
мум сорок четыре. А если за спут-
никовую тарелку платишь, так 
и все двести сорок четыре. Плюс 
огромные богатства интернета.

Всегда есть куда уйти, особен-
но если ностальгией по советчине 
не страдаешь, потому что знаешь 
ей цену.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 

     ñ Ñåðãåå
ì 

Ëèòâèíîâûì

Будет как 
при дедушке

Сергей Литвинов - 
известный писатель и 

сценарист. Пишет в соав-
торстве со своей сестрой 

Анной Литвиновой.
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Маэстро ушел. Но шоу должно продолжаться. Пер-
вый канал уже сообщил, что несколько выпусков 

были отсняты еще с Градским заранее, их покажут 
в записи. А что потом?

«Мы считаем своим дол-
гом довести 10-й сезон «Го-
лоса» до конца», - сообщили 
в пресс-службе Первого ка-
нала. Кто будет курировать 
команду Градского, пока не-
ясно. Хотя его подопечные, 
скорее всего, прекрасно под-
готовлены. Ведь Александр 
Борисович, как наставник, 
был передовиком телеви-
зионного производства. Он 
раньше своих коллег по 
шоу подбирал репертуар, 
у него было все четко рас-
писано и распланировано, и 
за его команду можно осо-
бо не беспокоиться. Тем не 
менее кто-то с участниками 
должен как минимум репе-
тировать... Ходили слухи, 
что пригласят Льва Лещен-
ко, который на протяжении 

трех сезонов был наставни-
ком проекта «Голос 60+». Но 
артист признался, что ему 
продюсеры такой вариант 
не предлагали:

- А если бы предложили, 
я никогда бы не занял его 
место.

- Замены Александру 
Борисовичу нет, это надо 
понять и признать, - заявил 
продюсер «Голоса» Юрий 
Аксюта. - Никто его не за-
менит. Это невозможно. 
Как будем дальше доводить 
проект до финала? Мы вни-
мательнейшим образом по-
думаем и найдем какое-то 
решение.

- Я думаю, что кресло 
Градского просто оставят 
пустым, - предположил теле-
ведущий Владимир Березин. 

- И будут это кресло перио-
дически показывать круп-
ным планом. Это очень сим-
волично! И благородно. Это 
ведь не потому, что они кого-
то не нашли. А потому, что 
даже не хотят искать! Нет 
смысла. Ведь Сашу Градско-
го действительно заменить 
невозможно. Он - Градский. 
И он - часть проекта «Голос», 
он стоял у истоков этого 
шоу. И вносил в него то, чего 
на телевидении сейчас очень 
мало - на фоне царящего 
субъективизма демонстри-
ровал мощную объектив-
ную составляющую. Он сам 
безупречный мастер. И ма-

стерски определял действи-
тельно талантливых испол-
нителей. И давал им то, ради 
чего ребята и приходят туда. 
А они приходят не только 
засветиться. Они мечтают 
продолжить жизнь на боль-
шой сцене. И Градский давал 
им ту планку, которой они 
должны придерживаться по-
сле проекта. Вот почему это 
место в «Голосе» принадле-
жит только ему. Так что про-
дюсеры молодцы, что ре-
шили поступить именно так 
- оставить его место пустую-
щим. Они как бы показали, 
что шоу, конечно, продол-
жается. Как продолжается 
и сама жизнь. Все течет, все 
меняется. Но есть личности, 
которым замены нет. По-
нимаю, что всем занятым 
в проекте теперь сложнее 
будет работать. Например, 
как поступить с командой 
Градского? Я думаю, что ре-
бят разберут другие настав-
ники. Но спасибо создателям 
«Голоса», что они поступили 
именно так - не стали искать 
замену. Мастеров надо почи-
тать. К ним надо именно так 
относиться.

М.Н.

Юрий ЛОЗА против Первого:
  чем обернется 
«дело на миллион»?
Музыкант сотворил юридическую сенсацию: его иск к Первому каналу был 
удовлетворен Мосгорсудом. И артист считает, что это только начало...

«Никто Градского 
не заменит»
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Максим Дунаевский по-
шел на рекорд. Недавно он 
женился в восьмой раз, оста-
вив далеко позади лидеров 
матримониального фронта 
- Аллу Пугачеву и Андрона 
Кончаловского - с их пятью 
браками.

С предыдущей супругой 
Мариной Рождественской 
композитор прожил более 
20 лет, у них есть общая дочь 
Полина. Но в январе 2020-го 
маэстро вдруг объявил о раз-
воде. И почти сразу же на-
чал выходить в свет с новой 
дамой сердца - музыковедом 
Аллой, которая младше него 
на 35 лет.

- Познакомились в инсти-
туте, где я преподавал, - рас-
сказывал Максим Исаакович. 
- Она тоже там преподавала. 
Да, у нас общий интерес - му-
зыка. Да, она меня понимает. 
Но дело и не в профессии 
совсем. Понимать может и 
женщина, которая занимает-
ся совсем другим делом. Про-
фессия здесь ни при чем.

Любопытно, что Дунаев-
ский отрицал возможность 
очередной женитьбы. Мол, 
сколько ж можно? И вот 
все-таки решил, что можно. 
Еще раз.

- С одной стороны, мне 
везет. А с другой стороны, 
можно сказать, что не везет. 
Слишком много браков - это 
тоже плохо, - признался ново-
брачный. - Впрочем, все мои 
жены ко мне хорошо отно-
сятся. А если плохо говорят, 
то это все от обиды.

- Ну вот он сам признает-
ся: «плохо говорят от оби-
ды», - заметила психолог и 
писательница Юлия Шило-
ва. - Конечно, его женщинам 
должно быть обидно. Неко-

торым - точно. Его седьмая 
супруга Марина, кажется, до 
последнего была не в курсе, 
что ее бросили. Чуть ли не 
из прессы узнала о разводе. 
Сейчас вот новенькая жена 
- Алла... Отважная женщи-
на. Потому что, зная био-
графию этого несомненно 
блестящего мужчины, она, 
должно быть, живет как на 
вулкане. В любой момент 
он может увлечься другой. 
И уже понятно, что штамп в 
паспорте его не останавлива-
ет. Не думаю, что этот брак 
- последний для Максима 
Исааковича. Он, несмотря 
на свой возраст, моложав, 
привлекателен. И всегда бу-
дет находиться в каком-то 
поиске. Это черта характе-

ра. Есть такой тип мужчин. 
Причем я не думаю, что они 
бывают счастливы. Ведь им 
все время чего-то не хватает.

Впрочем, сам Максим Иса-
акович надеется, что на вось-
мом браке уж точно остано-
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- Это не так, как, знаете, 
часто у нас бывает, что пре-
старелые мужчины видят 
красивую молодку, которая 
возбуждает их угасающую 
мужскую силу, и бросаются 
за ней. Не поэтому все. А по-
тому, что на этом этапе жиз-
ни с Аллой меня все устраи-
вает и моя жизнь меняется в 
лучшую сторону. Хочется же 
остаток жизни прожить нор-
мально.

Лидия Мезина

Поклонники «Любэ» обвинили американскую певицу 
Бейонсе в том, что она стащила без спроса мелодию 

песни «Ты неси меня река», которую композитор 
группы Игорь Матвиенко написал для сериала 

«Граница. Таежный роман».
Обычно это российские 

артисты нет-нет да и попада-
ются на том, что заимствуют 
песни у западных коллег. А 
тут вдруг все наоборот - певи-
ца с мировым именем вроде 
как слямзила хит у нашего 
коллектива. Об этом продю-
серу и автору песни Игорю 
Матвиенко в соцсетях сооб-
щили поклонники: «Судите 
сами! Вот ее новенький трек 
Be Alive, а вот старая и очень 
известная в нашей стране 
композиция «Ты неси меня 
река» группы «Любэ» 2002 
года выпуска. Начало обеих 
композиций идентично прак-
тически нота в ноту».

Есть сведения, что Бей-
онсе частенько промышля-
ет плагиатом. Об этом не 
раз заявляли представители 
музыкальных лейблов, со-
трудничавших со звездой. В 
ответ на все претензии ме-
неджеры певицы вроде как 

предлагают авторам 
два варианта реше-
ния проблемы: либо 
их имя официально 
упоминается в связи 
с песней, либо они 
получают солидную 
сумму в обмен на 
молчание. Большин-
ство соглашается 
молчать. Вот и Игорь Матви-
енко то ли в шутку, то ли все-
рьез заявил, что готов пойти 
на мировое соглашение с 
Бейонсе и взять деньги.

- Ну что ж, давно пора ино-
странцам обратить внимание 
на наши песни и плагиатить 
их! - смеясь, говорит поэт-пе-
сенник и хитмейкер «Любэ» 
Александр Шаганов. - Но 
на самом деле только специ-
алисты могут определить, 
насколько в том или ином 
случае совпадает мелодия. 
Нот ведь у нас всего семь! По-
этому в каждом конкретном 

случае надо еще разобраться, 
умышленное было копиро-
вание или оно произошло не-
произвольно. Есть ведь некие 
тотальные идеи, которые при-
ходят в голову разным людям 
независимо друг от друга. В 
общем, все это требует очень 
серьезного подхода. Просто 
так ничего предъявить нель-
зя. Понадобится музыкальная 
экспертиза на очень высоком 
уровне, которая неизвестно к 
каким выводам приведет. И не 
факт, что удастся получить с 
Бейонсе какие-то деньги!

М.Н.

Смотришь на иных звезд и пытаешься найти 
хоть какие-то отличия в их одинаково вздернутых носах, 
пухлых губах и острых подбородках. 
Но нет, пластический хирург словно по одному лекалу 
всех кроил. И вот этого певица Жасмин 
боится больше всего...

Артистка уверяет, что 
пока еще к своим 44 годам 
не прибегала к пластике.

- У меня все свое - грудь, 
глаза, губы, - хвастается 
Жасмин. - Правда, колола 
себе в морщины ботокс, но 
прибегаю к этому крайне 
редко. Во-первых, у меня 
есть медицинское образо-
вание и я знаю, как это мо-
жет сказаться. Во-вторых, 
я пью магний для поддер-
жания здоровья организма, 
а он расслабляет мышцы 
и выводит токсины, в том 
числе и ботокс.

К хирургическому вме-
шательству, как считает 
артистка, можно прибегать 
лишь в том случае, если де-
фекты внешности мешают 
и ты постоянно думаешь о 
своих несовершенствах.

- Если ты не можешь 
заснуть из-за этой пробле-
мы, то, наверное, нужно 

сделать операцию, но все 
должно быть в пределах 
разумного, - поясняет она.

Впрочем, сама Жасмин в 
юные годы комплексовала 
из-за формы своего носа, 
сразу говорящего о том, 
что обладательница его с 
Кавказа. Часто она стано-
вилась у зеркала и пред-
ставляла, каким бы было 
ее лицо с носом, скажем, 
как у Майкла Джексона.

- Очень много лет потре-
бовалось для понимания, 
что нос - это мое достоин-
ство, мое главное украше-
ние, - улыбается артистка. 
- Хейтеры часто пишут, что 
я «большеносая кавказка», 
даже обзываются. Но я пе-
рестала на это реагировать 
и научилась принимать и 
любить себя такой, какая 
есть.

Федор Григорьев
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Максим Дунаевский: 
будет ли его восьмой 
брак последним?
Известный композитор узаконил свои отношения с новой 
избранницей. Поклонники маэстро от души поздравляют 
его со знаменательным событием и задаются вопросом: 
ну теперь-то он остепенится?

Матвиенко 
готов договориться
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В первую очередь это 
относится, конечно, к Со-
фии Ротару. Украинская 
певица каждый год в на-
чале декабря прилетает 
в столицу недружествен-
ного государства с куль-
турной миссией - сначала 
снимается в новогоднем 
«Огоньке» на канале 
«Россия-1», потом едет с 
этим же репертуаром на 
«Песню года».

На фестивале она ре-
кордсмен - дебютирова-
ла здесь в 1973 году. С тех 
пор перерывов у главной 
эстрадной «хуторянки» 
практически не было, на 
«Песне года» она пред-
ставила более 90 ком-
позиций. Недосягаемый 
рекорд!

В этот раз народная 
артистка СССР к старой 
песне 2004 года «Белый 
танец» добавила премь-
еру и вместе с компози-
тором Александром За-
цепиным, поэтом Ильей 
Резником и певцом 
Львом Лещенко удосто-
илась премии к 50-летию 
«Песни года». При этом 
Ротару, такое впечатле-
ние, собрала все букеты. 
Благо, что главного кон-
курента по цветам - Ни-
колая Баскова - в этот 
вечер на сцене не было.

А все дело в том, что 
в последние годы появи-
лось много недовольных 
тем, что в столь значи-
мом мероприятии вместе 
с мэтрами эстрады поют 
всякие блогеры и тикто-
керы. Поэтому в порядке 
эксперимента на сей раз 
для коллективов со зву-

чащими как секретные 
аббревиатуры названия-
ми NLO, VERBEE, SID, 
BEEMBI и иже с ними 
был устроен дополни-
тельный концерт, кото-
рый состоялся днем поз-
же и именовался «Новая 
Песня года». Вот туда как 
раз и отправили Николая 
Баскова, который в 
компании Дани Ми-
лохина спел очень 
новогоднюю пес-
ню с такими строч-
ками: «Золотая 
чаша, золотые 
цепи // Уга-
дай, где? Я 
не дома, 
беби // 
В моем 
бокале 
смузи. 
Мы на 
трэп-
х а т е 
д и к о 
тусим».

А на-
к а н у н е 
Даня Ми-
лохин в об-
разе зайчи-
ка скакал на 
10-летии доче-
ри Филиппа 
Киркорова 
Аллы-Вик-
тории. Ко-
роль рос-
с и й с к о й 
эстрады за 
кулисами «Пес-
ни года» расска-
зывал, что подар-
ки дочери - часы 
Rolex, одежду из 
ЦУМа, айфоны и 
ювелирные укра-

шения - разбирали всей 
семьей до утра. А под 
занавес вечеринки, мол, 
устроили благотвори-
тельный аукцион вещей 
из гардероба звездной 
наследницы и собрали в 
итоге четыре миллиона 
рублей в Фонд Констан-

тина Хабенского.
А вот вещи до-

чери Лолиты - 
23-летней Евы 
- продать вряд ли 
удастся.

- Я срезаю 
все бирки с 

одежды, ко-
торые ей 
покупаю, 
- призна-

лась певица. - 
Во-первых, они 

натирают шею, во-
вторых, не хочу, что-

бы дочь думала про 
бренды, марки и прочую 

мишуру.
О праздновании Ново-

го года артисты, как гово-
рят, пока совсем не дума-
ют - работы много. Зато 

1 января почти все они, 
выдохнув, прильнут к 

телевизору и будут 
смотреть «Песню 

года». Вместе со всей 
страной.

Федор Григорьев,
фото автора

Известный продюсер Виктор Дробыш сумел зацепить своими 
высказываниями некоторых звезд. Кто-то воспринял его выпады с юмором. А 
вот король эстрады рассердился всерьез. И заявил, что разрывает 
с Дробышем все отношения!

Виктор Дробыш сла-
вится тем, что за словом 
в карман не лезет. Иной 
раз так припечатает! 
Дмитрия Колдуна он 
как-то обвинил в пре-
дательстве, Прохора 
Шаляпина назвал пу-
стышкой и заметил, что 
ради пиара тот на все 
готов. Про Валерию 
сказал, что она иногда 
опрокидывает за ворот-
ник и нецензурно руга-
ется. Певица лишь рас-
смеялась в ответ. А вот 
Филипп Киркоров на 
слова Дробыша о себе 
отреагировал очень 
бурно. Хотя спич о ко-
роле эстрады был про-
изнесен очень давно - в 
2007-м. Но, видимо, тогда 
Филипп Бедросович все 
это пропустил. И только 
сейчас услышал фразы, 
которые счел оскорби-
тельными для себя.

«Он, кстати, боль-
шой, здоровый парень, 
я бы предложил ему 
работать охранником, - 
сказал тогда Дробыш. - 
Он может охранником 
быть или убирать квар-
тиру. Если он не против, 
я бы ему хорошо пла-
тил. Надо отдать долж-
ное, так или иначе он 
как-то трусами за коря-
гу зацепился и уже лет 
40 или 50 он на эстраде. 
И никуда не уходит».

Киркоров отклик-
нулся на это гневным 
постом в Instagram: 
«Виктор Дробыш. Я 

даже не представляю, 
как ты мог произнести 
эти слова, даже нена-
видя меня... Все в этой 
жизни имеет предел и 
меру, поэтому я хочу, 
чтобы ты знал - забудь 

мое имя. Даже за дав-
ностью лет я не буду с 
тобой здороваться, ты 
просто умер, для меня 
не существует такого 
человека. Я тебя пре-
зираю».

Музыкальный кри-
тик Артур Гаспарян 
счел, что такая ре-
акция певца вполне 
оправданна:

- Это не первый на-
скок Дробыша на Фи-
липпа Киркорова. Без-
условно, у Дробыша 
есть право говорить то, 
что он думает. С другой 

стороны, есть такое по-
нятие, как этика. И есть 
нормы приличия, через 
которые уважающий 
себя человек никогда 
не будет переступать.

- Можно предпо-
ложить, что Дробыш 
так и норовит уязвить 
известных артистов, 
чтобы за счет этого 
продвинуть тех, кого 
он продюсирует. Но 
это вряд ли, - считает 
пиар-технолог Вадим 
Горжанкин. - Думаю, 
что с Киркоровым у 
него конфликт насто-
ящий. И очень давний. 
Но я не исключаю, что 
они в конце концов по-
мирятся. Филипп - че-
ловек вспыльчивый, 
но отходчивый. Вспом-
ним, что у него были 
разного рода конфлик-
ты, но все они закан-
чивались позитивно. 
Этот человек способен 
и раскаяться в своей 
собственной горяч-
ности, и простить тех, 
кто погорячился по от-
ношению к нему. По-
этому рано или поздно 
он вернется к нормаль-
ным отношениям с 
Дробышем, а может, 
даже и к дружбе с ним.

Заметим, что буд-
то в подтверждение 
этих слов Киркоров 
удалил свой пост о 
кровной обиде и пре-
зрении, адресованный 
Дробышу.

Лидия Мезина 

Киркоров 
против
Дробыша:
судиться или 
мириться?

«Песня года» отмечает полувековой юбилей. 
Но интересно, что и в 2021-м в ней участвуют 
многие из тех, кто выходил на сцену 
еще в начале 70-х годов прошлого столетия. 
А некоторые даже выглядят не хуже, 
чем 50 лет назад!
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    «Песне года» - 50: 
Ротару с цветами, 
а Басков 
с Милохиным

Лолита поразила 
стройной фигурой

Виктор Дробыш
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«Военные» роли 
доводили 
до больницы

Нина Ургант снялась 
во многих фильмах о 
Великой Отечествен-
ной. Самая известная ее 
роль - медсестра Рая в 
«Белорусском вокзале». 
Внук актрисы, телеве-
дущий Иван Ургант как-
то заметил:

- Если попросить лю-
дей пересказать фильм 
«Белорусский вокзал», 
мало кто сможет это 
сделать. Все скажут: 
«Ну это там, где они си-
дят, плачут, а она поет». 
Я был удивлен, когда 
внимательно посмотрел 
этот фильм и понял, что 
эта сцена в самом конце, 
а роль бабушки - ма-
ленькая, эпизодическая. 
Но именно это запомни-
лось.

А запомнилось пото-
му, что во все свои «во-
енные» роли Нина Ни-
колаевна вкладывала 
душу. Во время съемок 
той самой сцены, где Рая 
поет «Нас ждет огонь 
смертельный...», режис-
сер Андрей Смирнов 
попросил актрису со-
хранять хладнокровие. 
По его задумке, в кадре 
должны были плакать 
мужчины, а хрупкая 
женщина не проронила 
бы ни слезинки. Но ак-
триса, как ни старалась, 
эмоций сдержать не 
могла. Пела и плакала...

После съемок филь-
ма «Я родом из детства», 
где героиня Ургант по-
лучает похоронку пря-
мо в День Победы, у 
актрисы на нервной по-
чве отнялись ноги, она 
на два месяца попала в 
больницу.

Нервным срывом и 
встречей с врачами за-
кончилась для нее и ра-
бота над картиной «Сы-
новья уходят в бой».

Она не случайно так 
близко к сердцу при-
нимала все, что было 
связано с войной, - сама 
ее пережила. В 1941-м 
Нине было 12 лет. Вме-
сте с мамой, сестрой и 
двумя братьями она ока-
залась в оккупирован-
ном фашистами латыш-
ском Даугавпилсе. Отец 
- кадровый сотрудник 
НКВД - в это время был 
на фронте. Что могло 
ждать родных чекиста 
в оккупации? Их в луч-
шем случае отправили 
бы в концлагерь, но, 
скорее всего, сразу рас-
стреляли бы. К счастью, 
мать с детьми спрятала 
в подвале сердобольная 
дворничиха. И соседи, 
зная об этом, их не вы-
дали. Так они и сидели 
в подполье - в страхе, 
холоде и голоде - до тех 
пор, пока город не от-
били обратно советские 
войска. 

Чуть не выгнали 
из театра

Это сейчас никто не 
сомневается в таланте 
Нины Ургант. Но когда 
она в 1948 году посту-
пала в театральный ин-
ститут в Ленинграде, то 
сомневалась в себе сама. 
Не верила, что сможет 
пройти по конкурсу. По-
этому подстраховалась: 
подала документы еще 
в технический и педаго-
гический вузы. Однако 
ее все же взяли на актер-
ское отделение! Окон-
чив институт, Нина по 
распределению попала 
в Ярославский акаде-
мический театр. Но на-
долго там не задержа-
лась: вернулась в город 
на Неве и устроилась в 
труппу Ленинградского 
театра имени Ленинско-
го комсомола (сейчас те-
атр «Балтийский дом»), 
главный режиссер кото-
рого Георгий Товстоно-
гов сначала восхищался 
молодой актрисой, а по-
том внезапно к ней ох-
ладел и даже предложил 
ей уволиться из театра. 
«Я ходила по сцене и 
думала, где же мне тут 
удавиться», - вспоминала 
Нина Николаевна.

Но в это время на 
экраны вышел фильм 
«Укротительница ти-
гров», в котором артист-
ка блестяще сыграла 
роль Олечки. Товстоно-

гов, посмотрев ленту, не 
только оставил Ургант 
в своей труппе, но и под-
нял ей зарплату на 10 
рублей. А главное - стал 
давать ей роли. 

В 1962-м Нина Нико-
лаевна перешла в Алек-
сандринский театр, где 
быстро стала примой и 
прослужила много лет, 
сыграв более 30 ролей. 

Любовь к деньгам 
не была взаимной

«Меня не любят день-
ги, - сетовала Нина Ни-
колаевна. - Я никогда не 
думала о них. Я думала 
только о работе, но бо-
гатой мне не случилось 
быть. Помню свой пер-
вый гонорар за картину 
«Укротительница ти-

гров». Я жила в общежи-
тии при театре, но пошла 
и истратила все деньги 
на пылесос. Мне каза-
лось, что вот оно - богат-
ство!»

В другом своем интер-
вью актриса признава-
лась:

«Я очень хотела быть 
богатой. Но когда полу-
чила первое звание - за-
служенной артистки, - у 
меня была одна курточка 
на все сезоны. Я прятала 
обшлага (отвороты на 
рукаве. - Ред.), потому что 
они были изношенные. И 
мне так хотелось иметь 
теплую шубку! Просто 
мечтала об этом».

Внук Иван Ургант 
уверял, что позже деньги 
у его бабушки все-таки 
завелись:

- Она много работа-
ла, получала достаточно 
большую зарплату, была 
народной артисткой и 
лауреатом разных пре-
мий. Есть семейная ле-
генда о том, что бабушка 
любила, чтобы на книж-
ке всегда лежали деньги 
на автомобиль - 10 ты-
сяч рублей. И она всегда 
знала: ну вот если что, то 
всегда смогу купить себе 
новый автомобиль.

Однако все деньги на 
книжке Нины Николаев-
ны сгорели во время де-
фолта. И она еще долго 
ездила на своей старой 
машине - красных «жигу-
лях». Вообще была заяд-
лой автомобилисткой: са-
дилась за руль до самого 
преклонного возраста. И 
только болезнь Паркин-
сона, о которой актриса 
спокойно рассказала по-
клонникам, вынудила ее 
положить водительские 
права на полку.

Мужей заменила 
кошками

Нина Ургант трижды 
была замужем. Первым 
ее супругом стал сокурс-
ник по театральному ин-
ституту Лев Милиндер. 
В браке родился един-
ственный сын актрисы 
Андрей.

«С Левой мы рас-
стались после восьми 

лет совместной жизни, 
- рассказывала Нина 
Николаевна. - Он мне 
изменил с какой-то 
циркачкой, я ни разу ее 
в глаза не видела. Как 
только узнала, так схва-
тила Андрюшу в охапку 
и поехала жить в обще-
житии. Развод - и точка». 

Во второй раз Ургант 
вышла замуж за актера 
Геннадия Воропаева:

«С Геной прожили 
семь лет. Ох, как я его 
любила! Он красивый 
был, как Аполлон. А 
потом сама же его и вы-
гнала из дома. Пил силь-
но. Я в какой-то момент 
поняла, что устала тер-
петь пьянки».

Третьим спутником 
жизни стал балетмей-
стер Кирилл Ласкари (к 

слову, брат Андрея Ми-
ронова):

«С Кириллом мне 
всегда было весело, он 
смешной, остроумный. 
Почему мы расстались, 
как-то даже четко ска-
зать не могу... Были 
вместе семь лет. Любовь 
прошла. Мы это поняли. 
В один из дней мирно 
решили, что пора разой-
тись». 

Нина Николаевна 
запросто могла выйти 
замуж снова. Вокруг 
обаятельной юморной 
артистки увивались пол-
чища кавалеров. Но она 
решила - хватит с нее 
браков. И со временем 
даже полюбила оди-
ночество, которое ей 
скрашивали многочис-
ленные кошки. Звезда 
кино и сцены подбирала 
их на улице и окружала 
заботой. Ее знаменитый 
внук Иван однажды при-
знался:

- Мы с папой счита-
ем, что лучший подарок 
Нине - это больная бе-
ременная кошка. Пото-
му что сначала ей будет 
кого лечить. А потом у 
нее появятся еще кош-
ки. Поколения котов 
прошли через Нину Ни-
колаевну!

Принимала 
в квартире голых 
мужчин

Нина Ургант была 
изумительной рассказ-
чицей и часто делилась 
забавными историями из 
своей жизни. Планиро-
вала даже собрать их все 
в одну книгу. Начиналась 
бы она, наверное, с гла-
вы о том, как однажды 
в пять часов утра в дверь 
актрисы позвонили. Она 
открыла и увидела на по-
роге Александра Шир-
виндта, Марка Захарова, 
Андрея Миронова и Зи-
новия Гердта. Все четве-
ро были абсолютно го-
лые! Они заявили: мол, 
на нас напали хулиганы 
и отняли всю одежду, 
нам надо зайти букваль-
но на пару секунд - по-
звонить, вызвать такси. 
Пусти!.. Нина, конечно, 
пустила. И выяснилось, 
что всю одежду уважае-
мые актеры припрятали 
под лестницей. Им про-
сто хотелось где-то по-
сидеть, а все рестораны 
к тому времени уже за-
крылись.

К сожалению, ни этот 
случай, ни другие свои 
знаменитые байки Нина 
Ургант уже не сможет 
изложить в мемуарах. 
Но о ней самой люди бу-
дут помнить еще очень 
долго - такой глубокий 
след она оставила и в ис-
кусстве, и в сердцах сво-
их поклонников...

Лидия Мезина

Пять удивительных фактов о Нине УРГАНТ

Одна 
на всех...

Не стало замечательной артистки 
Нины Ургант. В одном из некрологов написали, 

что она уникальным образом соединяла в себе лирический 
дар и комедийный талант. Так и в судьбе Нины Николаевны 

много всего переплелось и соединилось... 

Песня из фильма «Белорусский вокзал» 
в ее исполнении стала культовой
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Стайка трехлетних 
ребятишек, 

одетых в одинаковые 
синие курточки 

с капюшонами, стояла, 
обхватив ручонками 

металлические прутья 
забора, и разглядывала 

проходивших мимо 
людей. Они смотрели 

на чужой, неизвестный 
им мир, в который по 

какой-то жестокой 
несправедливости их 

не пустили... Я тихо 
вошла в калитку, 
и малыши тут же 

засеменили ко мне: «Тетя, 
а ты к кому?» Так началось 

мое знакомство с домом 
ребенка «Солнышко»…

Лишние дети
Здесь никто ничего не про-

сил, никто не взывал к спра-
ведливости и никто не пытался 
выдавить слезу начиная от ру-
ководства и заканчивая сами-
ми детьми. Взрослые просто 
выполняют свою работу, и с 
годами их эмоции притупляют-
ся, а дети живут той жизнью, 
которую считают привычной, 
ибо другой просто не знают.

Младшая группа. Дети сюда 
попадают сразу из роддома. 
Крохотные, бледненькие, в бе-
лых пеленках и одинаковых 
кроватках. Их комната боль-
ше напоминает инкубатор из 
фантастического фильма, уж 
так они похожи друг на друга. 
До исполнения ребенку двух 
месяцев ни один усыновитель 
не может его увидеть. По боль-
шому счету в этот период у его 
биологической матери есть 
время одуматься и вернуть 
дитя. Правда, по словам дирек-
тора дома ребенка Елены Сте-
пановой, это происходит очень 
редко. Порой ребенка забира-
ют родственники нерадивой 
мамаши: бабушки, дедушки, 
даже папы, которые так офи-
циально и не заключили брак с 
мамой малыша…

На втором этаже живут 
ребятишки от года до двух. 
Смешные, милые, озорные че-

ловечки, которые только учат-
ся топать. И все бегут навстре-
чу... совершенно незнакомому 
им человеку. Никогда я не ви-
дела, чтобы маленькие дети 
смотрели прямо в душу таким 
взрослым взглядом.

- Тетя, а ты чьей мамой бу-
дешь? - маленький трехлетний 
Саша смотрел на меня не мор-
гая.

Мамы и мамки
Персонал дома ребенка чет-

ко делит посетительниц «Сол-
нышка» на мам и мамок. Мам-
ки - это женщины, бросившие 
своих детей, а мамы - усынови-
тельницы, которые проходят 
семь кругов ада нашей бес-
смертной бюрократии, чтобы 
узнать радость материнства.

Мамками становятся по раз-
ным причинам. Нежелатель-
ная беременность в 13-14 лет, 
когда новоиспеченная бабуш-
ка едва отпраздновала свое 
35-летие и уж никак не плани-
рует погрязнуть в пеленках. 
Это может быть крайне позд-
няя беременность, когда жен-
щине далеко за 45. Матери-
альные проблемы, отсутствие 
близких, на чью помощь мож-
но рассчитывать, алкоголизм. 
И прочее, и прочее…

- У нас тут к одному маль-
чику прабабушка ходит, - про-
должает Елена Леонидовна. 
- Внучка нагуляла и бросила, 
так вот эта бабушка каждый 
день здесь. Самой уже за 80, 
передвигается с трудом, поэто-
му забрать правнука не может. 
Да и суд ребенка не отдаст, ей 
самой уход нужен. Вот и мает-
ся несчастная старушка, я как 
увижу пару печенюшек, кото-
рые она на свою крохотную 
пенсию купила и в носовой 
платочек завернула, чтобы 
внуку принести, у меня внутри 
все обрывается…

Подкидыши 
и отказники

У этих детей общая злая и 
несправедливая участь, но есть 
очень существенное отличие. 
Если ребенка подбросили, про-
сто оставив на крыльце, либо 
новоиспеченная мать сбежала 
из роддома, так и не написав 
отказ, она не просто лишила 
свое дитя материнской заботы, 
но и существенно уменьшила 
шансы малыша быть усынов-

ленным. Лишь по истечении 
шести месяцев и после офи-
циального подтверждения 
руководством детского дома 
того факта, что ни один из род-
ственников не интересовался 
здоровьем малыша, его могут 
передать на усыновление…

С отказниками намного 
проще. При наличии отказа 
от материнских прав ребенок 
практически сразу может быть 
передан на усыновление. Если 
же мать написала отказ еще 
в роддоме и ребенок здоров, 
у него очень большие шансы 
быть усыновленным.

Инстинкт выживания
Все девочки в старшей груп-

пе были одеты в одинаковые 

клетчатые платьица. У одних 
клетка была красная, у других 
- зеленая, но это было един-
ственное отличие казенного 
обмундирования.

- А у меня вот какое платье! 
Мама Ира и папа Женя купи-
ли, - гордо заявила трехлетняя 
малышка и продефилировала 
мимо замерших детей в краси-
вом ярком платьице и совер-
шенно новых колготочках.

Очень часто усыновители, 
которые со дня на день ждут 
решения суда, практически 24 
часа в сутки живут в доме ре-
бенка, приносят одежду, сладо-
сти… Одним словом, сглажи-
вают период адаптации.

- Да ты просто красавица! - 
похвалила я малышку, в глуби-
не души низко поклонившись 
людям, которые хотят стать ее 
родителями.

Но то, что произошло даль-
ше, меня шокировало. Дети, 
словно рассвирепевшие, дикие 
щенята, набросились на де-
вочку. На ней тут же разодра-

ли колготки, и в конце концов 
девочка полетела головой в 
шкаф. Для такого возраста 
это было слишком жестоко. 
Когда на крик прибежали ня-
нечки, они не стали вникать, 
кто виноват, видно, привыкли 
к таким сценам. Особо бойкие 
были сосланы стоять в углу, те, 
кто поспокойнее, отправлены 
на ковер играть, а заплаканной 
девочке тут же пообещали за-
шить и платье, и колготки. Что 
это? Зависть пополам с жесто-
костью? Неумение радоваться 
чужому везению? Или отчаян-
ный крик детской души о том, 
что любому ребенку нужен 
человек, который принесет но-
вое платьице и новые колгот-
ки, а потом возьмет за руку и 
поведет домой... навсегда?!

Катенька
Любой нормальный чело-

век, впервые попавший в дет-
ский дом, переживает шок.

- К нам девочка после мед-
училища пришла, Катенька, 
- говорит Елена Леонидовна. 
- Первую неделю работала, не 
привыкла еще. А тут ей и го-
ворят: «Приведи Мишу, к нему 
мама пришла».

Молоденькая медсестрич-
ка выскочила в коридор и на-
бросилась на женщину, ожи-
давшую свидания с ребенком: 
«Как вы могли! Да как вы мог-
ли!!! Да знаете, кто вы после 
этого?!» Крики слышали на 
всех этажах. Когда прибежав-
шие нянечки объяснили ры-
дающей Кате разницу между 
словами «мама» и «мамка», обе 
женщины долго стояли обняв-
шись в коридоре и то ли разго-
варивали, то ли просто плака-
ли друг у друга на плече. Никто 
из опытных сотрудников не 
рискнул подойти. Боль должна 

выйти наружу, пусть с криками 
и слезами...

Детдомовцы во втором 
поколении

Лера - худенькая, высокая 
девчушка трех лет. Самая стар-
шая в группе. Когда-то в этом 
же доме ребенка воспитыва-
лась ее мама.

По окончании колледжа 
государство предоставило ей 
крохотную комнату и благо-
словило на взрослую жизнь. 
Но ребенок, с рождения суще-
ствовавший на обеспечении го-
сударства, просто не приспосо-
блен жить в реальном мире. В 
отличие от детей, выросших в 
семье, детдомовцы понятия не 
имеют о том, что деньги нужно 
заработать, продукты купить 
и обед приготовить. Наличие 
потолка, кровати, казенного 
халата и тарелки супа они вос-
принимают как должное. У них 
даже мысли не возникает, что 
однажды эта самая кровать и 
этот самый застиранный ка-
зенный халат могут исчезнуть.

Попадая в самостоятельный, 
но совершенно незнакомый 
мир, детдомовцы становятся 
более чем легкой добычей для 
дельцов. Появляются «друзья», 
обещающие то, о чем так от-
чаянно мечталось в детстве: 
смартфон и ноутбук. И за этот 
самый смартфон подписыва-
ется какая-то бумажка («ка-
кая разница, они ведь сказали, 
что мы друзья»). Но получив в 
руки заветный гаджет, Лерина 
мама, успевшая в рекордно ко-
роткий срок обзавестись двумя 
детьми, оказалась на улице.

Помаявшись и побродяж-
ничав, она привела к своим 
старым добрым нянечкам го-
довалую дочку. Просто чтобы 
накормили. Потом оставила на 
ночь - все ж теплее, чем в пере-
ходе. Как рассказывают нянеч-
ки, она не писала отказ, потому 
что верила: встанет на ноги, 
заживет по-людски и заберет 
дочку. Со временем надежды 
таяли. Сожитель, который со-
гласился делить с ней угол сво-
ей полубомжовой квартиры, 
был щедр на побои, через день 
выгонял ее на улицу и едва тер-
пел старшего ребенка. И через 
два года на стол юриста легла 
страшная бумага: «Я отказыва-
юсь от своего ребенка». После 
оформления всех документов 
она привела пятилетнего сына 
«попрощаться с сестричкой». 
У мальчишки была жуткая ис-
терика, он кричал, бросался на 
взрослых с кулачками и никого 
не подпускал к сестре. «Мамоч-
ка, я сам буду за ней убирать! Я 
буду тебе помогать, я буду о 
ней заботиться! Мамочка! Я 
люблю ее, мама!»

- Мы тогда все чуть не сош-
ли с ума, - вспоминает Елена 
Леонидовна, - хотя на своем 
веку насмотрелись немало…

Провожая меня до ворот, 
Елена Леонидовна, женщина 
с добрыми грустными глаза-
ми и распахнутым для детей 
сердцем, сказала: «Мы никого 
не осуждаем, ведь от добра не 
бросают, от добра берут и ле-
чат».

Ирина Зольская

«Мама, когда
ты за мной
придешь?»
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Мы продолжаем публи-
кацию цикла статей к 
30-летию разрушения 
Советского Союза, ко-
торый подготовил наш 
автор, полковник КГБ в 
отставке Юрий КОБЯ-
КОВ. На этот раз речь 
пойдет о последней по-
пытке сохранить СССР, 
которую предприняли 
члены ГКЧП. 

Главный герой 
развала

С весны 1990 г. по декабрь 
1991 г. автор этих строк, буду-
чи офицером действующего 
резерва КГБ СССР, работал 
в Службе информации пре-
зидента СССР. И становилось 
все более ясно, что М. Горба-
чев, обладая всеми необхо-
димыми властными полно-
мочиями, не мог или не хотел 
защищать интересы единого 
социалистического государ-
ства. А в некоторых случаях 
происходило вообще нечто 
труднообъяснимое.

Вот лишь один, но очень 
показательный эпизод. С 1987 
по 1989 г. ежеквартально на 
имя Генерального секретаря 
ЦК КПСС направлялась спе-
циальная аналитическая свод-
ка. Этот документ готовился 
группой высококвалифици-
рованных аналитиков. В этих 
сводках достаточно подроб-
но, а главное, без умолчаний 
и прикрас давалась реальная 
картина обстановки в стране. 
Конкретно указывалось 
на ошибки и недостатки 
в работе властных струк-
тур, которые приводили 
или могли привести к воз-
никновению социального 
напряжения.

Нужно отметить, что весь 
объем поступавшей информа-
ции давал основания сделать 
однозначный вывод - объек-
тивных причин для развала 
СССР не было. Действитель-
но, многие проблемы были 
очень серьезными, требовали 
экстраординарных усилий по 
их устранению, но не были 
фатальными для судьбы Со-
ветского Союза. При одном 
условии - принятии высшим 
руководством и конкретно 
Горбачевым своевременных и 
адекватных мер, чего, к сожа-
лению, не происходило.

Более того, по целому ряду 
признаков стало ясно, что со-
держание предназначенных 
лично для генсека секретных 
аналитических сводок КГБ 
СССР становится извест-
ным в кругах, по существу, 
работавших в интересах ино-
странных государств и заин-
тересованных в развале Со-
ветского Союза. Это давало 
им возможность принимать 
меры по формированию так 
называемой пятой колонны - 

полулегальных оппо-
зиционных структур, 
«агентуры влияния», 
особенно в идеологи-
ческой сфере и СМИ. 
В связи с этим пред-
седатель КГБ СССР 
В. Крючков принял 
решение о прекра-
щении подготовки 
такого рода анали-
тических сводок...

«Измена 
Родине» - 
стремление 
ее спасти?

К лету 1991 г. укрепив-
шихся в высших властных 
структурах сторонников лик-
видации единого социали-
стического государства уже 

не могли остановить даже 
результаты проведенного 17 
марта 1991 г. референдума, 
на котором более 76% граж-
дан 9 союзных республик, 
включая Россию, Украину и 
Белоруссию (6 республик не 
голосовали), высказались за 
сохранение Союза ССР. Меж-
ду тем Горбачев сдавал одну 
позицию за другой. Незадол-
го до событий августа 1991 г. 
Крючкову позвонил Горба-
чев и заявил о необходимости 
внесения изменений в проект 
ранее согласованного Союз-
ного договора в сторону его 
дальнейшего смягчения. На 
практике это вело к факти-
ческому превращению СССР 
в рыхлую конфедерацию. 
Присутствовавшим при этом 
заместителям Крючков с го-
речью сказал: «Это конец Со-
юзного договора».

Вопрос о том, что можно 
сделать для спасения СССР, 
витал в воздухе. Еще в апре-
ле 1991 г. председатель КГБ 
поручил одному из руково-
дящих сотрудников принять 

участие в подготовке тек-
ста «обращения к народу» 
в связи с введением режима 
чрезвычайного положения. 
В этой работе по поручению 
тогдашнего Председателя 
Верховного Совета СССР 
А. Лукьянова участвовал 
один из его ближайших по-

мощников. Однако не было 
ясно, от чьего имени «обра-
щение» должно быть напи-
сано, а затем провозглаше-
но. Хотя по логике вещей с 
ним мог обратиться к народу 
только президент. Но начав-
шаяся работа над этим доку-
ментом была прекращена.

Летом 1991 г. обстанов-
ка в стране обострилась до 

предела и требовала при-
нятия кардинальных мер. В 
соответствии с Конституци-
ей СССР инициатором их 
осуществления должен был 
стать глава государства и 
Верховный главнокоманду-
ющий. Но президент СССР, 
он же генсек ЦК КПСС, в 
критических ситуациях поч-

ти всегда самоустранялся от 
принятия решений или делал 
вид (и даже заявлял об этом), 
что якобы не в курсе. Так, Гор-
бачев не моргнув глазом снял 
с себя ответственность за 
трагические события в Тби-
лиси, Ферганской долине, На-
горном Карабахе, Сумгаите, 
Вильнюсе или перекладывал 
ее на армию, КГБ и другие 
силовые структуры, которые 

п ы т а л и с ь 
хоть как-то 
п р е с е к а т ь 
насилие. По-
этому надеж-
да на то, что 
в острейшей 
ситуации ав-
густа 1991 г. 
Горбачев воз-
главит ре-
шительный 
бой с врага-
ми единства 
СССР, была 
эфемерной.

Ко н е ч н о , 
это хоро-

шо знали члены будущего 
ГКЧП, однако почему-то 
до последнего момента рас-
считывали на поддержку их 
крайне рискованной инициа-
тивы со стороны Горбачева. 
Пока неизвестны какие-либо 
документы, свидетельствую-
щие об отношении Горбачева 
к введению чрезвычайного 
положения. Да и вряд ли та-
кие документы вообще были. 
Но анализ многочисленных 
мемуаров, воспоминаний 
участников и очевидцев тех 
событий может свидетель-
ствовать о следующем.

Введение чрезвычайного 
положения и создание ГКЧП 
в августе 1991 г. не было «из-
меной Родине в форме заго-
вора с целью захвата власти» 
(именно так было записано 
в статье 64 УК РСФСР, ко-
торую пытались инкрими-
нировать членам ГКЧП). 
Лишь один маленький, но по-

казательный пример: утром 
19 августа и в последующие 
два дня в Кремле никаких 
признаков «захвата власти 
путчистами» или «государ-
ственного переворота» не 
наблюдалось. Никто никого 
не арестовывал. Действовала 
обычная пропускная систе-
ма, не было ввода никаких 

дополнительных спецподраз-
делений, сотрудники адми-
нистрации президента СССР, 
как всегда, могли свободно 
перемещаться внутри Крем-
ля и выходить за его преде-
лы. Пожалуй, единственным 
признаком напряженности 
был одинокий танк, появив-
шийся утром 19 августа и не-
которое время простоявший 
на Москворецком мосту с за-
чехленным орудием. Так «гос-
перевороты» и «путчи» не 
осуществляются...

Опозорившийся 
президент

Нужно признать: решение 
о введении чрезвычайного 
положения и создании ГКЧП 
было явно запоздалым. 17 
августа 1991 г. председатель 
КГБ СССР Крючков при-
гласил к себе некоторых за-
местителей и, заявив о крайне 
сложной ситуации в стране, 
задал им вопрос: «Закончатся 
ли успехом возможное введе-
ние в стране чрезвычайного 
положения и передача вла-
сти ГКЧП?» Тогда один из 
генералов прямо ему сказал: 
«Введение чрезвычайного 
положения, направленного 
на спасение единства страны, 
народ поддержал бы в апре-
ле, сразу после завершения 
мартовского референдума, на 
котором подавляющее боль-
шинство населения выска-
залось за сохранение СССР. 
В обстановке, которая сло-
жилась сейчас, из этого уже 
ничего не получится». Тем не 
менее 18 августа Крючков со-
общил о введении чрезвычай-
ного положения и создании 
ГКЧП. При этом у многих 
собравшихся сложилось впе-
чатление, что у него довольно 
расплывчатое представление 
о будущих шагах комитета.

При всей опытности и ис-
кушенности большинства 
членов ГКЧП в аппаратных 
играх они совершили роко-
вую ошибку, почему-то по-
верив двусмысленным и ни к 
чему не обязывающим уст-
ным заявлениям Горбачева, 
которые истолковывались 
ими как некое «неформаль-
ное санкционирование» вве-
дения чрезвычайного по-
ложения и создания ГКЧП. 
Что это было: политическая 
близорукость, последствия 
нашей исторической веры 
в «непогрешимость вождя», 

боязнь взять на себя 
всю полноту ответ-
ственности за при-
нятие радикальных 
решений? Об этом 
остается только до-
гадываться. В ре-
зультате в августе 
1991 г. Горбачев фак-
тически всех членов 

ГКЧП просто сдал. А спустя 
некоторое время, после по-
зорного беловежского сгово-
ра, трусливо покинул прези-
дентский пост, тем самым без 
зазрения совести самоустра-
нился от исполнения своей 
главной конституционной 
обязанности - защиты и со-
хранения СССР.
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ПОСЛЕДНЯЯ ПОПЫТКА
СССРСПАСТИ 

При попустительстве и даже с благословения Горбачева и его сто-
ронников первыми по пути сепаратизма пошли республики При-
балтики - декларации о суверенитете приняли Эстония (16 ноября 
1988 г.), Литва (26 мая 1989 г.) и Латвия (28 июля 1989 г.).

Решающий и роковой шаг к развалу великой мировой державы - Со-
ветского Союза - был сделан 12 июня 1990 г., когда Первым Съездом 
народных депутатов России была принята Декларация о государ-
ственном суверенитете РСФСР. Как будто до этого дня в течение бо-
лее чем 1000 лет Русь-Россия никогда не была великой и суверенной 
державой! Именно после 12 июня 1990 г. процесс развала СССР резко 
ускорился и стал необратимым.
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Главное - здоровье

Идеальные ноги должны 
быть здоровыми. Варикозное 
расширение вен, отечность, 
проблемы с суставами обе-
зобразят ноги любой длины 
и толщины. Поэтому при на-
личии болезней ног записы-
ваемся к флебологу или ор-
топеду.

Варикозное расширение 
вен считается наследствен-
ным заболеванием, поэтому, 
если мама и бабушка стра-
дают этим недугом, не за-
бывайте о профилактике: 
посоветуйтесь с врачом и ре-
гулярно делайте зарядку для 
ног и используйте венотони-
зирующие препараты. Также 
к потенциальным больным 
относятся повара, хирурги, 
продавцы, промоутеры, ад-
министраторы и парикма-
херы - все, кому приходится 
подолгу стоять на ногах. Бу-
дущие мамы тоже в зоне ри-
ска, поэтому во втором три-
местре беременности стоит 
обсудить проблему с врачом 
и принять профилактиче-
ские меры.

Сосудистая сетка на коже 
- еще один косметический 
дефект, которому на идеаль-
ных ножках не место. Что-
бы избежать его появления, 
специалисты рекомендуют 
применять средства с изо-
флавоноидами, носить ком-

прессионное белье (при яв-
ной склонности к развитию 
звездочек), выполнять лим-
фодренажные процедуры и 
чаще давать ногам отдохнуть 
от тесных туфель.

Если сосудистые звездоч-
ки уже появились, их лучше 
удалить. Делается это по-
разному, например лазером 
или методом термокоагуля-
ции. При этом поврежденный 
сосуд запаивается и выбыва-
ет из общего кровообраще-
ния, в него больше не попа-
дает кровь, сосуд становится 
невидимым. При большой 
площади сосудистой сетки 

вам предложат ми-
кросклеротерапию, 
при которой в капил-
ляры вводится лечеб-
ный препарат.

Косточки на ногах 
искажают форму 
стопы и делают их 
менее привлека-
тельными. Раньше 
проблема решалась хирур-
гическим удалением, однако 
сегодня врачи предложат вам 
целый комплекс процедур, 
которые помогут вылечить 
сустав и скорректировать на-
грузку на ступни, чтобы шиш-
ка не образовалась вновь.

Боремся 
за стройность

Здесь нужно рабо-
тать по двум направ-
лениям. Первое - кор-
рекция формы ног за 

счет укрепления 
икр и бедер. Под-
тянутые мышцы 
сделают ваши ноги 

более ровными. На 
помощь придут фи-
зические упражнения 

или миостимуляция. 
Кстати, если вы выби-

раете спорт, то предва-
рительно посоветуйтесь 
с тренером, опишите ему 
желаемый эффект. Дело 
в том, что кривизна ног 
бывает нескольких ти-

пов: О-образная, когда ноги 
не сходятся в коленях, и 
Х-образная, когда в колен-
ках ноги соприкасаются, а 
в лодыжках - нет. Поэтому 
и упражнения лучше выби-
рать с учетом вашей формы 
ног, чтобы кривизна не стала 
еще более заметной. Всегда 
полезны плавание, велоси-
пед, упражнения на растяжку, 
йога.

Второе направление при 
работе над стройными нож-
ками - это устранение цел-
люлита и похудение. На 
пользу пойдут обертывания, 
специальные массажи, LPG, 
прессотерапия, кавитация и 

прочие методы коррекции 
фигуры. Избавившись от 
апельсиновой корки, ушек на 
бедрах и подушек на коленях, 
вы разом заработаете звание 
обладательницы стройных 
привлекательных ног.

Достигаем 
гладкости

Сегодня салоны предла-
гают широкий спектр услуг 
эпиляции: от временного 
эффекта шугаринга до пер-
манентного удаления волос 
лазером или электрическими 
импульсами. Найдите свой 
способ. Но даже лишенная 
волосков кожа может ка-
заться недостаточно гладкой. 
Не пренебрегайте скрабами 
и гоммажами, увлажняю-
щими лосьонами, маслами. 
Это, во-первых, оградит вас 
от появления вросших во-
лос, во-вторых, сделает эпи-
ляцию более эффективной, 
в-третьих, придаст коже ухо-
женный сияющий вид.

Разноцветные кровопод-
теки плохо смотрятся на но-
гах, поэтому, если ваша кожа 
склонна к образованию ге-
матом, стоит позаботиться о 
состоянии сосудов. Для этого 
попробуйте увеличить коли-
чество витамина С в потре-
бляемой вами пище. И обхо-
дите препятствия на своем 
пути!

Что собой 
представляют 
зубные украшения

Еще в Средние века знать 
украшала зубы драгоценны-
ми камнями и металлами, пы-
таясь подчеркнуть свой вы-
сокий статус. Сегодня такой 
декор доступен большинству, 
но устанавливают его скорее 
с целью персонализации и 
самовыражения. Это могут 
быть украшения из стекла, 
керамики, полудрагоценных 
камней и металлов, а также 
настоящие драгоценности. 
Единственное отличие зуб-
ных украшений от обычных 
- сложность установки ввиду 
физиологических особенно-
стей человека и дентальной 
специфики.

Разновидности 
зубных украшений

Существует несколько ти-
пов дентального декора. Вот 
наиболее распространенные 
разновидности.

Стразы. Законодатель-
ницей моды на крошечные 
вставки из стекла, полудра-

гоценных и драгоценных 
камней принято считать Ма-
донну. Именно ей первой из 
современных знаменитостей 
пришло в голову украсить 
свою улыбку бриллиантом. 
Подхватив идею, компа-
ния Ivoclar Vivadent создала 
первые стразы для зубов из 
кристаллов Swarovski и за-
патентовала бренд SKYCE, 
который очень скоро стал 
именем нарицательным. Се-
годня скайсами называют все 
стразы для зубов.

Твинклы. Представляют 
собой фигурные элементы из 
драгоценных металлов, часто 
инкрустированные камнями. 
Твинклы - это различного 
рода звездочки, сердечки, ка-
пельки, геометрические фи-
гурки, логотипы известных 
компаний и общеприменимая 
символика, выполненные 
из золота, платины, реже из 
родия и других драгоценных 
металлов. Могут инкрусти-
роваться драгоценными кам-
нями или устанавливаться на 
зубы без дополнительного 
декора.

Грилзы. В переводе с ан-
глийского это слово означа-

ет «решетка». Именно такую 
форму имели украшения, ко-
торые устанавливали амери-
канские рэперы на свои зубы 
во второй половине 80-х 
годов прошлого века. Есте-
ственно, решетки делались 
из драгоценных металлов 
и камней, ими украшались 
отдельные зубы, выбороч-
ные группы или даже зуб-
ные ряды целиком. Позднее 
грилзы видоизменились и 
перестали быть сугубо ре-
шетчатыми, сегодня дизайн 
таких накладок куда более 
многообразный.

Как видите, выбор доста-
точно большой, сейчас он 
ограничен только степенью 
готовности человека к неор-
динарным решениям.

Чем чревата 
установка зубных 
украшений

Следует понимать, что все 
украшения приклеиваются 
к лицевой части зубов с по-
мощью специального клея. 
Это исключает возможность 
нормально очищать прикры-
тые декором участки эмали, 

а регулярная, пра-
вильная и тща-
тельная гигиена, 
как вы знаете, - за-
лог здоровья. К тому 
же длительное при-
сутствие декоратив-
ных элементов на 
зубах практически 
неизбежно приведет 
к тому, что на эмали поя-
вятся пигментные пятна, ино-
гда довольно контрастные. 
Если резюмировать, можно 
сказать, что основные риски 
перманентного присутствия 
дентального декора заклю-
чаются в повышении пред-
расположенности к стомато-
логическим заболеваниям, в 
частности к кариесу, и в ухуд-
шении эстетики после того, 
как украшения будут демон-
тированы.

Как быть тем, кто хочет 
выделяться, но при этом за-
ботится о здоровье зубов?

Вот несколько рекомен-
даций для тех, кто не желает 
себя ограничивать общепри-
нятыми канонами, но хочет 
иметь здоровые зубы и при-
тягательную нетривиальную 
улыбку.

 Перед установкой укра-
шений сделайте check up. 
Это комплекс диагностико-
профилактических меро-
приятий, направленных на 
раннее выявление денталь-
ных недугов и их предупреж-
дение.

 Если имеют место сто-
матологические заболевания, 

их следует вылечить. В 
первую очередь 

это касается зу-
бов, которые 
будут декориро-
ваться.

 Выполни-
те отбеливание. 

Это выгодно под-
черкнет декор и 

позволит миними-
зировать вероят-
ность появления 
пигментных пятен.

 Проследите, 
чтобы использовались сер-
тифицированные средства, 
а работы выполнялись ква-
лифицированными специ-
алистами. Тогда результат 
получится правильным и 
продержится долго.

 Регулярно выполняйте 
профессиональную гигиену. 
Это комплекс профилакти-
ческих и гигиенических ме-
роприятий, которые следует 
проводить раз в 3-4 месяца. 
Включает аппаратное уда-
ление всех видов налета, по-
лировку и насыщение эмали 
микроэлементами.

Теперь вы знаете, что 
зубные украшения могут 
быть не только красивыми, 
но и безопасными. Будьте 
здоровы и не бойтесь выде-
ляться!  

ДЕЛАЕМ 
ноги
Зима - хорошее время, чтобы заняться 
своими ногами. Так сказать, подготовить их 
к теплому сезону. Именно в холодное время 
года лучше проводить эстетические или 
плановые операции по удалению вен, со-
судистых сеток и прочих дефектов. А канун 
Нового года - повод побаловать себя прият-
ными процедурами.

Зубы всегда на виду, поэтому тюнингованная улыбка просто об-
речена на успех. Дентальный декор, безусловно, выглядит очень 
эффектно, но так ли он безопасен для зубов? Об этом рассказал 
врач-стоматолог Владимир Шипков.

ЗУБНЫЕ УКРАШЕНИЯ: 
безопасны или нет

Материалы подготовила Арина Петрова
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В Москве и Московской области все большую популярность набирают 
котокафе - пространство для отдыха, куда можно прийти вечером или в вы-
ходной, поиграть в настольные игры и пообщаться с друзьями, посидеть за 
ноутбуком за столиком, выпив чай или кофе. А вокруг снуют… кошки.

«Котобизнесмены»
В котокафе «Котики и 

люди» на улице Гиляровского 
в воскресный день и вечером 
не попасть: переаншлаг. Ме-
неджер на входе, извиняясь, 
говорит, что бронировать 
места надо заранее, лучше за 
неделю, потому что слишком 
много гостей. Он дает список 
- более десяти адресов других 
котокафе столицы: «Может 
быть, у них сегодня посвобод-
нее, и вас пустят».

В сопровождении пяти-
летней дочки едем в одно из 
ближайших - «Котофейню» в 
районе метро «Китай- город». 
Здесь тоже многолюдно, но 
нас пускают. Внутри помеще-
ния, разделенного на игровые 
зоны, несколько компаний 
подростков и мамы с деть-
ми. А также много кошек. 
Менеджеры говорят, что на 
сегодня в котокафе прожива-
ют 26 пушистиков. Их можно 
гладить, с ними можно играть, 
наблюдать за повадками и ха-
рактерами, которые у кошек, 
как и у людей, разные. Здесь 
же стол с вкусняшками - пе-
ченье, кофе и чай бесплатно и 
в любом количестве. Оплата 
на выходе, посетитель опла-
чивает только время своего 
пребывания в котокафешке.

Котокафе - это выгодный 
бизнес? С какими трудностями 
рискует столкнуться начинаю-

щий котобизнесмен? Сложно 
ли содержать 30 и более кошек 
в едином пространстве?

Ответы на эти и другие во-
просы «МН» дала Евгения 
Логачева, владелица кафе 
«Муркино» в Химках.

Евгения рассказала, что 
котокафе - формат изначаль-
но социальный. Главная за-
дача - не заработать (хотя в 
популярных котокафе доход 
стабильный), а предоставить 
крышу над головой и миску 
еды животным с улицы.

Предложение 
превышает спрос

Проблема бездомных жи-
вотных остро встает зимой, 
а в снегопады подвальным 
мурзикам и муркам особенно 
трудно: холодно и голодно.

- Я с детства жалела без-
домных животных, подкарм-
ливала, и дома у меня целый 
кошачий зоопарк - не могла 
пройти мимо голодного за-
мерзающего животного, - 
рассказывает Евгения. - Но 
городская квартира не мо-
жет вместить значительное 
количество пушистиков. По-
этому, узнав о уже существу-
ющем формате котокафе, 
решила также открыть. Это 
для меня не бизнес. Скорее, 
общественная нагрузка и 
обязанность. 

Для откры-
тия котока-
фе первым 
делом нужно 
было найти помещение и 
взять его в аренду, продолжа-
ет Евгения. Нашла в Куркине 
- здание постройки 50-х годов 
прошлого века. Сделала ре-
монт, взяв в банке кредит. С 
доставкой кошек проблем не 
возникло. Предложение (ко-
личество кошек) значитель-
но превышает спрос (число 
мест) - бесхозных кошек, 
увы, в сотни раз больше, чем 
могут вместить даже все име-
ющиеся котокафе. 

«Муркино» в Куркине от-
крылось летом 2018 года. Но 
быстро стало ясно, что с по-
мещением промахнулись. Не 
проходное место - построй-
ка находилась на расстоянии 
от жилых кварталов, оттого 
мало посетителей. Одной ре-
кламы в соцсетях, чтобы за-
явить о себе потенциальным 
клиентам, явно не хватало. А 
ведь надо выплачивать кре-
дит за ремонт, отбивать за-
траты на аренду помещения, 
кормить кошек…

- И с отоплением была 
беда, так как дом старый. И 
мыши бегали. Котам - развле-
чение, а вот посетителей, ко-
торых и так было мало, отпу-
гивало. Арендодатель решать 
эти проблемы не желал, и мы 

съехали, наплевав на уже сде-
ланный ремонт. Теперь знаю, 
что правильное помещение 
- пункт первостепенный. В 
итоге открылись в Химках. 
Здесь и место лучше, и по-
мещение пусть подороже, но 
удобнее для нас, - говорит Ев-
гения.

Альтернатива 
клубу

Основная часть посетите-
лей в котокафе - родители с 
маленькими детьми. Не все 
могут позволить себе содер-
жать кошку дома в квартире, 
полагая, что с ней много хло-
пот. Но мудрые мамы-папы 
понимают: общение с живот-
ными воспитывает в детях 
добрые качества. Кроме того, 
детские психологи считают, 
кошка действует положитель-
но-успокаивающе в целом на 
нервную систему ребенка.

Подростки тоже приходят 
своими компаниями. Так как 
в городской среде немного 
мест, где можно молодым 
людям побыть в уютной ми-
лой атмосфере, котокафе 
становится отличной альтер-
нативой.

- Тихо, спокойно, котик 
садится на коленочки и их 
греет, - улыбается Евгения 
Логачева.

И, разумеется, родите-
лям спокойнее знать, что 
сын-подросток или дочь 
проводят время в котокафе 
за настольной игрой, а не в 
молодежном клубе малопо-
нятной направленности.

Часто постоянные посети-
тели буквально влюбляются 
в рыжика или мурзика и… 
забирают себе. Это замеча-
тельно, потому что у каждо-
го животного должен быть 
все-таки свой дом и собствен-
ный хозяин, ответственный и 
любящий, убеждена хозяйка 
«Муркино».

Евгения подчеркивает, что 
в прошлом году было очень 
хорошее пристройство: в не-
делю 3-4 кошки уезжали к 
хозяевам. Возможно, обще-
ство понемногу, но становит-
ся добрее по отношению к 
братьям меньшим, очень бы 
этого хотелось.

- Прошу всех не прохо-
дить мимо бездомных жи-
вотных, особенно в морозы 
и снегопад: подкормить, а 
лучше забрать к себе домой 
либо найти возможность 
пристроить в добрые руки, 
возможно, в котокафе, - 
призывает Евгения.

За посещение котокафе 
мы с ребенком заплатили 
чуть больше тысячи рублей 
на двоих. Много это или мало, 
учитывая, что ребенок был 
невероятно счастлив, умоля-
ет в следующие выходные 
поехать снова, взамен обещая 
хорошо себя вести и без ка-
призов просыпаться по утрам 
в детсад? И ведь получается 
пока без капризов!

Виктория Катаева
Фото автора

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Период созерцания и умиро-
творения у Близнецов. Есть 
возможность оглянуться на-
зад и спокойно обдумать мно-
гие вопросы, найти правиль-
ное решение. К концу недели 
вам придется отстаивать свою 
репутацию. Не торопитесь в 
понедельник - возможны фак-
тические ошибки и просчеты.

Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 10 и 14.

На этой неделе Стрельцам 
представится прекрасная воз-
можность для самовыражения. 
Обстоятельства будут этому 
способствовать, но и вы также 
должны продемонстрировать 
определенную активность. Вы-
ходные проведите в обществе 
приятных вам людей. Во втор-
ник ждите выгодных партнер-
ских предложений.
Благоприятные дни - 9 и 13.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Существует риск пропустить 
удар, который на днях может 
отправить Овнов в нокдаун. 
В эти дни обострятся чувстви-
тельность и восприимчивость. 
Любое начатое сейчас дело 
нужно довести до конца. Пят-
ница - отличное время для по-
купок и финансовых операций. 
Будьте бдительны, берегите 
деньги и вещи во вторник.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 10 и 14.

Тельцы в этот период должны 
соблюдать осторожность, что-
бы не зайти слишком далеко в 
своих амбициях и избытке муже-
ства. Постарайтесь быть мягче к 
окружающим, иначе ваше по-
ведение может отбросить длин-
ную тень на вашу репутацию. 
В четверг ждите выгодных пар-
тнерских предложений. Вторник 
идеален для спорта.
Благоприятные дни - 11 и 12.
Неблагоприятные дни - 9 и 13.

Удачное время активизиро-
вать интуицию и предвидение. 
Для мужчин Раков вероятны 
неожиданные романтические 
встречи, сейчас чувства мо-
гут получить необычайную 
остроту. В середине недели 
используйте прилив сил и уве-
ренности в решении рабочих 
вопросов. Выходные посвяти-
те культурному отдыху. 
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 9 и 13.

Звезды советуют Львам на 
этой неделе меньше командо-
вать и больше слушать окру-
жающих. Не переживайте, 
бразды правления от вас не 
уйдут, но вы в таком случае 
откроете для себя много ин-
тересного. В среду возможна 
эмоциональная неуравнове-
шенность. В субботу вас ждет 
приятная встреча.
Благоприятные дни - 9 и 13.
Неблагоприятные дни - 11 и 14.

Сейчас Девам деловая актив-
ность нежелательна. Запла-
нируйте встречу с близкими 
людьми, поделитесь с ними 
заботой и переживаниями, 
почувствуйте единение и вну-
тренний комфорт. В пятницу 
не навязывайте чужим своего 
мнения. Сделайте ставку на 
выдержку и дипломатичность 
в понедельник.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 9 и 13.

Весам важно сконцентри-
роваться на главном и по-
пытаться воплотить планы 
в реальность. В данный мо-
мент трезвый взгляд на вещи 
и упорство помогут ощутить 
твердую почву под ногами. 
Не упустите удачное предло-
жение в пятницу. Понедель-
ник идеален для общения с 
детьми.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 10 и 14.

Встречи и поездки, связанные 
с профессиональной деятель-
ностью, в данный момент при-
несут Скорпионам хорошие 
результаты. Собираясь в до-
рогу, еще раз проверьте все 
по списку. В четверг будьте 
аккуратны в личных отноше-
ниях. Суббота - лучшее время 
для бурного отдыха, однако 
следите за своим здоровьем.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 9 и 13.

У Козерогов в этот период 
может проснуться интерес к 
служебным сплетням и тай-
нам. Держитесь подальше от 
интриг, ваши благородные 
намерения могут быть не-
правильно истолкованы. В 
субботу не стоит полагаться 
только на свою интуицию. Во 
вторник возможны фактиче-
ские ошибки.
Благоприятные дни - 10 и 14.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

Будьте готовы отстаивать 
свои жизненные принципы и 
идеалы. Кроме того, неже-
лательно уезжать далеко от 
дома, приключения Водолеям 
сейчас противопоказаны. В 
субботу возможны случайные 
финансовые потери. Вторник 
посвятите встрече с друзьями 
или генеральной уборке по 
дому. 
Благоприятные дни - 9 и 13.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

Рыбам придется провести 
всю неделю в полной боевой 
готовности. Приготовьтесь 
к возникновению некоторых 
технических проблем или не-
исправности оборудования, 
будь то компьютер или пыле-
сос. В воскресенье займитесь 
спортом. Во вторник правиль-
но распределяйте время.

Благоприятные дни - 10 и 14.
Неблагоприятные дни - 8 и 12.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

8 - 14 
НОЯБРЯ

8 декабря квадратура Марса и Юпитера сулит расточительство и стремление к 
активным действиям. 11 декабря соединение Венеры и Плутона наделит маг-
нетизмом, особенно людей властных. Секстиль Меркурия и Юпитера в эти же 
сутки принесет удачу в налаживании деловых и дружеских связей.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

МУРКИ ИЗ «МУРКИНО» 
развлекают детей и успокаивают нервную систему

ADOBESTOCK
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Средоточие происшествия. 7. Уборщик под откры-
тым небом. 10. Биржевой бум. 11. ...-Матвеевское – район на западе Мо-
сквы. 12. Абдулов в сериале Next. 13. Инициатор всеобщего страха толпы. 
15. Кавказская емкость для вина. 16. Гуляш с солеными огурцами. 17. Колле-
га Паваротти и Каррераса. 18. Основная часть воздуха. 19. Дефицит жилого 
пространства. 22. «Король» джазового оркестра. 25. Жгучие глаза Азы. 26. 
Уменьшение поголовья волков. 29. Стометровка на физкультуре. 31. Красная, 
жалобная, поваренная. 33. Крыша для путника в горах. 35. Неправильный 
круг. 36. Поручение народному избраннику. 38. Между завтраком и ужином. 
39. Муза Данте. 41. Капитан из романа Верна. 42. Профессия Савченко-Рыб-
никова. 44. Спорт с корзинами. 47. Игристое вино из Франции. 49. Впадает 
в море Лаптевых. 50. «Кормилец» паровозной топки. 53. Одного поля ягода 
с мошенником. 55. Русский первопечатник. 56. Жители Китежграда и работ-
ники НУИНУ. 60. Игра, где выбивают «пушку». 61. «Начинка» игрушечного Ми-
шутки. 62. Короткий казачий кнут. 63. Самый меткий в танке. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Поезд с редкими остановками. 2. Желтая пернатая во-
калистка. 3. Химикат в раннем арбузе. 4. Друг семьи Николая II. 5. Горячий 
скандинавский парень. 6. Морской узел и винтовочное острие. 7. Бруно – 
жертва инквизиции. 8. Сценическая бутафория. 9. Зверь в трюме капитана 
Врунгеля. 14. Атом с полюсом. 20. Город, где жил Карлсон. 21. Ткань на 
мягкой мебели. 23. Титул сестры Андрея Болконского. 24. Интересное по-
ложение Луны. 27. Происшествие с оглаской. 28. Столица Исландии. 30. 
Алена из «Каникул строгого режима». 32. Объект изучения уфолога. 34. 
Родной город Альбрехта Дюрера. 37. Второе имя реки Конго. 40. Движе-
ние с правами. 42. Спец по самой советской борьбе. 43. Крупный длинно-
хвостый попугай. 45. Летающий символ угрюмости. 46. Ленточка-закладка 
меж страниц. 47. Бургундское вино с кислинкой. 48. Книга для записи дел. 
50. Великая держава, разрушенная Римом. 51. Валютный союз 19 стран. 
52. Мишень антикоррозионного раствора. 54. Мультик о Голубчике и Жем-
чужинке. 57. Фильм Н. Михалкова «… любви». 58. «Женский» знак зодиака. 
59. Имя молодца в русских сказках. 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Набросок. 7. Обелиск. 10. Аксаков. 11. Ермолка. 12. «АББА». 13. 
Авиатор. 15. Ася. 16. Дан. 17. Тиканье. 18. «Нана». 19. Избушка. 22. Аббатиса. 25. Лоб. 
26. Мезонин. 29. Арбат. 31. Опала. 33. Ранжир. 35. Окно. 36. Халат. 38. Лава. 39. Рако-
вина. 41. Банк. 42. Тальянка. 44. Секундант. 47. Клипмейкер. 49. Ада. 50. Надоеда. 53. 
Рафинад. 55. Задание. 56. Саботаж. 60. Нарцисс. 61. Избыток. 62. Клавдия. 63. Обди-
рала. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Накладка. 2. Бабаян. 3. Страда. 4. Кабанина. 5. Ясли. 6. Окот. 
7. Овертайм. 8. Леонардо. 9. Клавесин. 14. Абу. 20. Балетоман. 21. Шаблон. 23. Бабник. 
24. Ивар. 27. Знахарь. 28. Наглазник. 30. Барабан. 32. Пол. 34. Изваяние. 37. Тара. 40. 
Анне. 42. Таиланд. 43. Лем. 45. Код. 46. Тариф. 47. Казан. 48. Разбойница. 50. Наезд-
ник. 51. Образцов. 52. Агрессия. 54. Иго. 57. Бобр. 58. Тетя. 59. Жако. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №49 (1458)

ПОТОМСТВЕННЫЕ  ЯСНОВИДЯЩИЕ

  Предсказание судьбы. 
  Снятие порчи, сглаза, венца 
безбрачия, вернем мужа. 

  Удача в бизнесе.
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gospozhaluba.ru
ЛЮБОВЬ 
ВЛАДИМИРОВНА

НАНА
АНТОСОВНА

ПРИЕМ ПО ЗАПИСИ И НА РАССТОЯНИИ

и дочь

Акция действует c 30.11 до 31.12.2021 г.

+7 (910) 455-66-66,  +7 (925) 502-47-51 
Пенсионерам скидки ст. м. «Пражская»

Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня из-за пан-
демии благотворителям и добровольным 
помощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

Британские ученые доказали, что вега-
ны живут на 10 лет дольше. На 10 долгих, 
унылых, бессмысленных и безрадостных лет 
без мяса!

- Дорогая, прямо не знаю, что тебе по-
дарить на день рождения…

- Ну так мог бы у меня спросить, чего я 
хочу!

- А чего ты хочешь?
- Сюрприз!
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